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ИМЕНА ЦИКЛОНАМ ДАЮТ САМОЗВАНЦЫ

О ШИРВИНДТЕ — ИЗ ПЕРВЫХ РУК
Жена артиста: «Врачи говорят, что через 

недельку нас могут выписать»
Все взволнованы состоянием здоровья Александра Ширвиндта, 

который накануне попал в больницу с диагнозом коронавирус. Соц-
сети только множат домыслы и слухи, и если им верить, Ширвиндт 
уже в реанимации. Такая шумиха вполне объяснима: во-первых, 
Александр Анатольевич — всеобщий любимец без всяких там 
оговорок. А во-вторых, ноябрь, увы, бьет все рекорды по потерям, 
особенно среди поколения замечательного артиста — его друзья 
уходят. Во всяком случае, как только появилось сообщение о его 
госпитализации, телефон артиста не умолкает, звонят все кому не 
лень. Сказал: «Достали» и «Абонент Ширвиндт недоступен».

Читайте 7-ю стр.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
завсектором науки

ЗЛОБА ДНЯ

Мы больше не можем конкурировать в 
космосе с другими ведущими в этой области 
державами. К такому печальному выводу под-
вел присутствующих в среду на заседании 
Комитета Госдумы РФ по образованию и науке 
президент РАН Александр Сергеев. Наше от-
ставание имеет численный показатель — кос-
мическая наука финансируется в 60(!) меньше, 
чем научные проекты NASA. Постоянно недо-
финансируются и проекты в других областях 
науки — в частности, постоянно переносятся 
вправо сроки сдачи передовых ускорителей 
уровня «мегасайнс». «К чему подводят нас? — 
задал вопрос Сергеев. — Может, нам совсем 
отказаться от космоса?» Звучит почти апока-
липтически, но в то же время, увы, абсолютно 
реально.

Первым «реквием» по российской науке 
исполнил открывший заседание председатель 
Комитета по образованию и науке Вячеслав 
Никонов. Он констатировал, что, если судить 
только по количеству ученых, Россия уже давно 
не является лидером в научном мире. «Сегодня 
в Китае в шесть раз больше исследователей, 
чем в России, в США — вдвое! Хотя когда-то 
у нас их было гораздо больше», — отметил 
Никонов. Ежегодно только 1 процент наших 
выпускников идет в науку.

Почему так происходит? Вроде бы пре-
зидент страны Владимир Путин еще в 2012 
году издавал указ о восстановлении уровня 
финансирования науки в размере 1,77 ВВП 
к 2015 году. Но его, увы, не исполнили даже к 
2020-му. Этот уровень по-прежнему составляет 
1,1% от ВВП.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

РЕКВИЕМ ПО ЧУБАЙСУ

ПРОВАЛ 
КОСМИЧЕСКОГО 

МАСШТАБА
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История с шантажом Сергея Глушко по 
прозвищу Тарзан интимными фотографиями 
перешла из пиар-категории в категорию кри-
минальную. Две женщины, молодая и не очень 
молодая, попытались «развести» мужа Наташи 
Королевой аж на 2 миллиона рублей. Светский 
стриптизер не поленился сходить в полицию, 
и дамочек задержали по горячим следам. Ими 
оказались 21-летняя Екатерина и 49-летняя 
Антонина, жительница Краснодарского края. 
Антонина уговорила случайную знакомую Ека-
терину представиться незаконнорожденной 
дочерью Глушко. Именно этот факт, по версии 
злоумышленниц, должен был напугать арти-
ста настолько, что он заплатил бы миллионы. 
Девушка Катя утверждает, что изначально вся 
история задумывалась как пиар-акция, но да-
лее Антонина зашла слишком далеко.

Махинаторшу задержали в ресторане во 
время очередного разговора с жертвой. Судьба 
Антонины на ближайшее будущее еще не реше-
на, возможно, ее арестуют. Екатерину же от-
пустили, и она смогла побеседовать с «МК».

Подозреваемая 
в шантаже 

мужа Наташи 
Королевой 

сделала 
откровенное 

признание

ФЕЙКОВАЯ 
ДОЧКА ТАРЗАНА:

«ХОЧУ ИЗВИНИТЬСЯ 
ПЕРЕД СЕРГЕЕМ»

Читайте 7-ю стр.

БАЙДЕН «ПОДОБРАЛ ЛЮБОВНИЦУ»
Что «возвращение Америки» означает для России

Адресованное «союзникам и про-
тивникам» заявление Джо Байдена о 
том, что «Америка вернулась», не может 
не вызвать в России чувства глубокого 
недоумения. С нашей точки зрения, Аме-
рика в последние четыре года так нику-
да и не уходила. При якобы желающем 
«поладить с Путиным» изоляционисте 
Трампе нас бомбардировали санкциями 
даже с еще большим энтузиазмом, чем 
при авторе заявления, что «российская 

экономика разорвана в клочья», интер-
националисте Обаме. Но мы не должны 
удивляться слишком сильно. Целевая 
аудитория слов избранного президента 
США «Америка будет играть ведущую 
роль в мире, а не отступать от него» — 
это совсем не мы, а европейцы, японцы 
и прочие дружественные Вашингтону 
державы, которые при Трампе оказались 
в роли «брошенной любовницы».

Читайте 2-ю стр.

Госдума приняла во втором, решаю-
щем, чтении законопроект об особенно-
стях дистанционной работы. В нем гово-
рится, что при временном переводе на 
удаленку во время эпидемии зарплата 
снижаться не должна. Новые правила 
вступят в силу с 1 января 2021 года.

Регулирование слабо прописанной в 
Трудовом кодексе дистанционной занято-
сти стало актуальным в связи с эпидемией 
коронавируса и массовым переводом росси-
ян на удаленку по решению федеральных и 

местных властей. Законопроект, внесенный 
группой единороссов — депутатов и сенато-
ров, в первом чтении был принят в конце июля. 
А потом несколько месяцев доработкой текста 
занималась специально созданная в Госдуме 
рабочая группа с участием представителей 
Минтруда, объединений работодателей и 
профсоюзов. Так появился «компромисс-
ный», по словам возглавлявшего эту группу 
Андрея Исаева («ЕР»), вариант, с которым 
согласились все.

НА УДАЛЕНКЕ СНИЖАТЬ 
ЗАРПЛАТУ НЕЛЬЗЯ

В Трудовой кодекс внесут  
соответствующие изменения

Читайте 2-ю стр.

Бывает же так: сидишь в кафе, подсажи-
вается человек, и тебя сразу накрывает 
теплой волной его обаяния. Он какой-то 
весь в меру: красивый, но не глянцевый, 
молодой, но зрелый, откровенный, но 
тонкий и ранимый. И завязывается у вас 
беседа, как бывает в поезде, когда люди, 
случайные попутчики на небольшой срок, 
вдруг оказались симпатичны друг другу. 
И человек рассказывает тебе про себя 
многое тайное: про невосполнимые свои 
потери — смерть матери и брата, про 
свои сложности из-за пандемии, про то, 
как эгоистична бывает любовь к нему. 

СЧАСТЛИВЫЙ 
НЕСЧАСТЛИВЦЕВ 

МАКС АВЕРИН
В канун юбилея артист 

рассказал о смерти брата, 
театральной зависти 
и удушающей любви

Читайте 8-ю стр.
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ГАЗ ВМЕСТО БЕНЗИНА ПРИНЕСЕТ АВТОМОБИЛИСТАМ 
ЕЩЕ ОДНУ ВЫГОДУ

Автомобилистов из 
Подмосковья, заправля-
ющихся газовым топли-
вом, скоро ждет приятный 
сюрприз. Областные де-
путаты планируют напо-
ловину снизить для них 
транспортный налог.

Как стало известно 
«МК», новый законопро-
ект парламентарии наме-
рены рассмотреть уже в 
декабре. Они считают, что 
их инициатива поможет 
улучшить экологическую 
ситуацию в регионе.

На сегодняшний день в 
Московской области за-
регистрировано около 
15 тысяч транспортных 
средств, оснащенных га-
зобаллонным оборудо-
ванием. Законотворцы 

полагают, что новая нало-
говая льгота подтолкнет 
жителей региона к тому, 
чтобы они начали приоб-
ретать «более экологич-
ный транспорт». Предпо-
лагается, что снижение 
транспортного налога на 
50% увеличит спрос на 
авто с газовыми двига-
телями как минимум на 
20%.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует глав-

ный редактор портала 
«АвтоВзгляд» Александр 
Ростарчук: «Газовое то-
пливо действительно на-
много чище, чем бензин 
и солярка. Есть три вида 
газа для автомобилей: 
метан, бутан и пропан. 
Метан — самый недорогой 

вид топлива, но оборудо-
вание для него дороже, 
чем оборудование для 
пропановых и бутановых 
систем. К тому же по стра-
не метановых АЗС мало, а 
вот пропановых и бутано-
вых — сколько угодно. Но, 
несмотря на это, думаю, 
эта законодательная ини-
циатива будет встречена 
с восторгом, потому что 
федеральное правитель-
ство уже пообещало ав-
товладельцам субсидии 
на покупку газобалонного 
оборудования. Эти суб-
сидии плюс снижение 
транспортного налога — 
хороший стимул для ав-
томобилистов. Тем более, 
если учесть, что цена на 
газ ниже, чем на бензин.

НОВАЯ ЛЯГУШКА ПОКАЗАЛА УЧЕНЫМ СРЕДНИЙ ПАЛЕЦ
Новый вид узкоротых 

квакш обнаружили гер-
петологи из МГУ им. ло-
моносова в Таиланде. Он 
отличается от сородичей 
миниатюрными размера-
ми, огромным средним 
пальцем у самцов и голо-
сом... кузнечика.

лягушек длиной от 10 до 
17 мм встретили ученые 
на севере тайской части 
Малайского полуостро-
ва. Новый вид назвали 
Microhyla tetrix. Во время 
брачных ритуалов голоса 
самцов напоминают пение 
кузнечиков.

Как сообщили «МК» в 
Российском научном фон-
де, который поддерживал 
исследование, узкоротые 
лягушки из рода Microhyla 
обитают по всей Азии. Уче-
ным известно около 50 
видов этих лягушек, и все 

они довольно невелики. 
Длина тела самых больших 
микрохил достигает всего 
трех с половиной санти-
метров, а самые мелкие 
не вырастают длиннее 15 
миллиметров.

Почти четверть из из-
вестных видов этих амфи-
бий описали именно рос-
сийские ученые. Microhyla 
tetrix стал девятым видом 
рода, зарегистрированным 
на территории Таиланда. У 
него есть очень необычная 
черта — строение передних 

конечностей. Притом что 
обычно у микрохил лапы 
напоминают плавники, у 
представителей нового 
вида на «плавниках» силь-
но выделяется средний па-
лец. Для чего самцам но-
вого вида столь необычная 
анатомическая черта, пока 
неизвестно.

Помимо странной ана-
томии, Microhyla tetrix от-
личается от близких видов 
брачными сигналами сам-
цов, которые напоминают 
пение кузнечиков.

Все встреченные иссле-
дователями особи были ак-
тивны по вечерам, с 19.00 
до 23.00, после сильного 
дождя. А брачный сезон у 
этих лягушек, вероятно, 
приходится на апрель и 
май — именно в эти меся-
цы самцы исполняли свои 
песни.

БАРИ АЛИБАСОВУ ПРИШЛОСЬ 
РАСКРЫТЬ СЕМЕЙНЫЕ ТАЙНЫ 

СЛЕДОВАТЕЛЯМ

Известного продюсера, 
лидера группы «На-На» 
Бари Алибасова в среду 
утром вызвали в След-
ственный комитет для дачи 
показаний. Туда же прибыл 
водитель Алибасова Сер-
гей Моцарь.

Как стало известно «МК», 
допрос Алибасова связан 
с разбором обстоятельств 
передачи квартиры его 
жены лидии Федосеевой-
Шукшиной в чужие руки. 
Напомним, известная ар-
тистка подарила жилпло-
щадь своему мужу, а тот 
оперативно передал ее 
в пользование водителю 
Сергею Моцарю. Позднее 
сделка была признана не-
действительной. Заслу-
женная артистка пожало-
валась, что, несмотря на 
решение Троицкого суда, 
ей не отдают ее квартиру. 
Более того, ее муж Бари 
Алибасов и его помощник 
Сергей требуют деньги.

Как сообщила «МК» 
представитель народной 
артистки Юлия Вербицкая 
(линник), следователи 
проводят проверку по по-
воду сомнительной сдел-
ки с квартирой звезды. 
Возможно, Федосеева-
Шукшина не осознавала, 
что делает, когда дарила 
квартиру. Следователи на-
мерены поставить вопрос 
перед экспертами о том, 
говорит ли характер под-
писи лидии Николаевны 
о том, что на нее воздей-
ствовали какие-либо сби-
вающие факторы. Также 

следователи изучили ма-
териалы о ранее прове-
денной проверке о про-
паже валюты из квартиры 
Федосеевой-Шукшиной. В 
их планах изучение публи-
каций в СМИ и телепере-
дач, где сам Бари Алибасов 
и Сергей Моцарь заявляют 
о том, что их сделка была 
не совсем прозрачной.

— От имени лидии Ни-
колаевны хочу отметить 
профессиональную ра-
боту сотрудников мо-
сковского управления СК 
и поблагодарить лично 
председателя ведомства 
Александра Бастрыкина 
за молниеносную реакцию 
на крик о помощи. На дан-
ный момент все нападки 
на мою доверительницу со 
стороны пока еще супруга 
и его помощника прекра-
тились, а ситуации будет 
дана правовая оценка, — 
прокомментировала Вер-
бицкая (линник).

Утром 25 ноября Алиба-
сов и Моцарь приехали в 
Следственное управле-
ние СКР по Центральному 
округу, чтобы дать пока-
зания.

— Алибасов в ходе опро-
са следователя подтвер-
дил законность заклю-
чения сделок с лидией 
Николаевной Федосеевой-
Шукшиной по поводу спор-
ной квартиры, — отметил 
адвокат продюсера Роман 
Кандауров. —Заявление 
в Следственный комитет 
было подано Федосеевой-
Шукшиной с целью перево-
да гражданско-правового 
спора в уголовную пло-
скость, так как решение 
Троицкого суда находится 
в стадии апелляционно-
го обжалования. К сожа-
лению, все чаще в наше 
время встречаются случаи 
решения имущественных 
споров не в суде, а рука-
ми правоохранительных 
органов, что, безусловно, 
неприемлемо.

СКЕЛЕТ ПОТЕРЯЛСЯ В МОРГЕ  
НА ПОЛПУТИ К КЛАДБИЩУ

Свой скелет в шкафу 
нашелся у центральной 
районной больницы в Ра-
менском. В хозблоке па-
тологоанатомического 
отделения во время гене-
ральной уборки сотрудни-
ки обнаружили заваленный 
хламом никому не нужный 
мешок с костями.

Как стало известно 
«МК», неучтенные остан-
ки немедленно отправи-
ли на судмедэкспертизу, 
но ничего криминального 
не выявили. Выяснилось, 
что кости принадлежали 
мужчине, скончавшемуся 
от трех до пяти лет назад, 
зубы у него были золотые. 
Скорее всего, он умер 
естественной смертью. 
Эксперты считают, что 3–5 

лет назад в технологиче-
ский процесс захоронения 
безымянных останков (ког-
да у усопшего не нашлось 
родственников) вмеша-
лась досадная ошибка. 
Почему-то труп, упакован-
ный по всем правилам, не 
донесли до склада, откуда 
безвестные покойники от-
правляются на погост. Его 
просто бросили в уголок на 
полку, а потом заставили 
инвентарем.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по МО Ольга 
Врадий, по факту обнару-
жения останков проводит-
ся проверка. Следствию 
предстоит выяснить, при 
каких обстоятельствах 
умерший попал в морг.

ЛЖЕКОСМЕТОЛОГ УЧИЛА ТАКИХ 
ЖЕ ЛИПОВЫХ ВРАЧЕЙ

лжеврача, проводивше-
го обучающие семинары 
по инъекционной космето-
логии, выявили специали-
сты Росздравнадзора на 
северо-востоке Москвы. 
Несмотря на отсутствие 
медицинского образова-
ния, женщина не только 
оказывала услуги клиен-
там, но и обучала таких же 
«фей красоты».

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе Росз-
дравнадзора, к ним по-
ступило сообщение, что 
Патимат Сагитова прово-
дит курсы по повышению 

квалификации косметоло-
гов. На них она вкалывала 
клиенту некий революци-
онный препарат, который 
называется филлером и 
используется для кор-
рекции формы лица, губ 
и скул. При этом меди-
цинский продукт был не 
зарегистрирован на тер-
ритории страны, а сама 
Патимат не имеет меди-
цинского образования 
и работает директором 
частной клиники. После 
визита сотрудников над-
зорного органа Патимат 
удалила свою страницу в 
социальной сети, где были 
опубликованы фото ее ра-
бот и процесс наведения 
красоты. Отметим, что у 
псевдокосметолога было 
более 44 тысяч подписчи-
ков. Исчез из Сети и сайт 
ее личного института ме-
дицинского профиля, где 
она набирала себе учени-
ков и продавала им «экс-
клюзивные» препараты.

ЦИКЛОНУ ПРИСВОИЛИ ИМЯ 
ВТАЙНЕ ОТ СИНОПТИКОВ

Неожиданный спор сре-
ди метеорологов спрово-
цировало пришествие в 
Москву атлантического 
циклона «Таня», который 
ожидается к пятнице. 
Собственно, разногласия 
вызвало не само атмос-
ферное явление, а непо-
нятно откуда взявшееся 
название.

Как пояснил «МК» на-
у чный руководитель 
Гидрометцентра РФ Ро-
ман Вильфанд, ни одна 
национальная гидроме-
теослужба не дает на-
звания циклонам в уме-
ренных широтах. Причина 
в том, что этих циклонов 
очень много и нередко их 
бывает сложно иденти-
фицировать, поскольку 
они имеют обыкновение 
сливаться в один или, 
наоборот, разделяться. 
Названия принято давать 
исключительно мощным 
тропическим циклонам 
или тайфунам, которые 
легко отследить и кото-
рые часто наносят ущерб. 
Их дают по определен-
ному правилу: каждое 
следующее имя должно 

начинаться с буквы латин-
ского алфавита, следую-
щей за буквой, с которой 
начиналось имя предыду-
щего циклона. В том слу-
чае, если циклон нанес 
сильный ущерб с боль-
шими жертвами, его имя 
навсегда вычеркивается 
из метеорологических 
справочников.

Тем не менее уже второй 
раз подряд на Москву не-
ожиданно обрушивается 
именной циклон. Первый, 
прошедший три недели 
назад, назвали «Сара». 
По версии синоптиков, 
этим занимается некая 
коммерческая компания 
в Германии. Она называет 
зарождающийся циклон 
именем заказчика, кото-
рый решил таким обра-
зом увековечить свое имя 
либо имя своего близкого 
друга или спутницы жиз-
ни. По словам главного 
специалиста Гидромет-
центра РФ Марины Мака-
ровой, заказчикам даже 
дарят именную карту с 
траекторией прохожде-
ния циклона, названного 
его именем.

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА, НЕ СУМЕВ 
ПРИСПОСОБИТЬСЯ К НОВОЙ 

РЕАЛЬНОСТИ
14-летняя школьни-

ца, которая в последнее 
время очень переживала 
из-за дистанционного об-
учения, обнаружена мерт-
вой возле жилого дома на 
севере столицы. Родные 
нашли письмо, в котором 
девушка высказывала 
грустные мысли.

Как стало известно 
«МК», 24 ноября около 9 
часов в отдел полиции 
от прохожих поступил 
звонок: возле дома ле-
жит девушка в домашней 
одежде. Довольно быстро 
стражам порядка удалось 
выяснить, что погибшая 
школьница Мария (имя 
изменено) проживала в 
этом же доме и училась 
в 8-м классе ближайшей 
школы. При осмотре 
квартиры сыщики обна-
ружили письмо, в котором 

девушка писала, что не 
нашла смысла в жизни. 
Девочка росла в полной 
благополучной семье еще 
с двумя сестрами, 17 и 9 
лет. Папа и мама занима-
лись бизнесом, поэтому 
школьницы ни в чем не 
нуждались.

В школе о Марии отзы-
вались только с положи-
тельной стороны, училась 
она хорошо. Но после того 
как учеников перевели 
на дистанционку, успе-
ваемость снизилась. В 
связи с этим между де-
вушкой и мамой начались 
конфликты. Маша стала 
замкнутой, какой-то по-
давленной, не похожей на 
себя. Все свободное вре-
мя девочка проводила в 
семье, с сестрами, друзей 
и молодого человека у нее 
не было.
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БАЙДЕН 
«ПОДОБРАЛ...» 
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Из любого правила есть исклю-
чения. И при Трампе у Америки 
были союзники, которые чув-
ствовали себя не просто хоро-

шо, а очень хорошо. Яркий пример — Из-
раиль. Решение американского конгресса о 
переносе посольства США из Тель-Авива в 
Иерусалим было принято еще при президенте 
Клинтоне в 1995 году. Казалось бы, дело 
сделано. Во время борьбы за пост прези-
дента будущий «друг Билл» Бориса Ельцина 
торжественно обещал «поддерживать Иеру-
салим как столицу Израиля». Но, как это часто 
случалось в случае с Клинтоном, «пообещать 
— не значит жениться». Каждые шесть ме-
сяцев он подписывал специальный прези-
дентский указ, позволяющий ему не выпол-
нять решение конгресса. Такое поведение 
Клинтона жестко критиковалось кандидатом 
в американские вожди Бушем-младшим. Но 
став президентом, он тоже ушел в кусты. 
Обама то же самое. Назвав в ранге кандидата 
в президенты Иерусалим «столицей Израи-
ля», он этим и ограничился. И лишь Дональд 
Трамп Израиль не подвел: не только «пообе-
щал», но и «женился» — реально перенес 
посольство. Кроме этого символического 
жеста Трамп целенаправленно и последова-
тельно действовал в русле политики Израиля. 
Уходящий президент США жестко прессовал 
Иран — страну, которую в Тель-Авиве (Россия, 
как известно, не признает Иерусалим сто-
лицей Израиля, поэтому пишу так) считают 
своим злейшим врагом. 

Но Израиль — это исключение, которое 
лишь подтверждает правило. Для абсолют-
ного большинства традиционных союзников 
США четыре года Трампа были временем 
постоянных крупных и мелких унижений и 
разочарований. Читая уже опубликованные 
мемуары отставных политиков и диплома-
тов об этой подходящей к концу эпохе, я 
почти на физическом уровне ощущаю, как, 
общаясь с президентом Америки, европей-
ские лидеры с трудом сдерживали себя и 
сжимали зубы от бессилия. Возьмем, на-
пример, «добрую приятельницу России», 
автора ставшей уже крылатой фразы «хайли 
лайкли» Терезу Мэй. 

По окончании визита британского пре-
мьера в Белый дом в 2017 году фотографы 
запечатлели трогательную сцену: высшие 
лидеры Соединенного Королевства и Соеди-
ненных Штатов покидают здание, держась за 
руки аки влюбленные тинэйджеры. Советники 
Терезы Мэй были сильно озадачены. «За-
стегнутая на все пуговицы» мадам Мэй была 
обычно не склонна к телячьим нежностям и 

к тактильности. Как вспоминает тогдашний 
британский посол в Вашингтоне сэр Ким 
Даррок, у премьера осторожно поинтересо-
вались: мол, что случилось? Раздраженный 
ответ звучал так: «Он схватил мою руку! Что 
я должна была делать?» Если говорить о дру-
гой «железной даме» европейской политики 
Ангеле Меркель, то ее личное пространство 
весельчак Дональд вроде бы не нарушал. И к 
самой фрау канцлер и к ее стране уходящий 
президент США всегда относился с подчер-
кнутой неприязнью. 

Объясняя в своих воспоминаниях этот 
странный феномен, сэр Ким Даррок приводит 
теорию, выдвинутую известным немецким 
историком Роландом Паулем. Мол, все дело 
в обиде, которую германские власти давным-
давно нанесли дедушке Трампа Фридриху. 
Переехав в 1885 году в Америку из Германии 
в возрасте 16 лет, предок будущего амери-
канского президента по прошествии ряда лет 
захотел вернуть на родину свою немецкую 
жену (согласно официальной версии, та вдруг 
страстно заскучала по родным местам). Од-
нако король Баварии, к которому поступило 
прошение Фридриха Трампа, не только от-
ветил отказом, но и указал на то, что Фридрих 
сам виноват: типа не надо было в свое время 
уклоняться от воинской службы в Баварии! 
Живи теперь со своей поднадоевшей второй 
половиной до скончания века! 

Даже если эта версия соответствует 
действительности, она, естественно, явля-
ется лишь забавным анекдотом. Но вот что в 
глазах политиков Старого света анекдотом не 
являлось: Трамп страстно ненавидел Евро-
пейский союз и мечтал о роспуске «устарев-
шего» НАТО. В Москве разглагольствования 
Трампа о том, что НАТО неплохо было бы 
распустить, напротив, вызывали чувство глу-
бокого морального удовлетворения. Но вот 
было ли это чувство оправданным? С точки 
зрения интересов России уходящий прези-
дент США вел себя как корова, которая очень 
мелодично мычит, но при этом совершенно 
не дает молока. Никакого реального ущерба 
НАТО Трамп не нанес. И лидеры других стран 
— членов альянса, и американские политики 
и чиновники лишь саботировали все усилия 
президента и ждали момента, когда его сме-
нит кто-то более «вменяемый». И сейчас этот 

«вменяемый» в лице Байдена появился, и все 
вновь стало на свои привычные места. 

Короче, пока с приходом Байдена Россия 
потеряла лишь то, чего она на деле никогда 
не имела. По эре Трампа не надо скучать. 
Надо пользоваться возможностями, кото-
рые перед Москвой, вероятно, откроет на-
ступление эры Байдена. Разумеется, эти 
возможности носят крайне ограниченный 
характер. Враждебность по отношению к 
России верхушки Демократической пар-
тии, верхушки республиканцев, конгресса, 
спецслужб, военных, элиты журналистского 
сообщества — с приходом к власти Байде-
на все это никуда не уйдет. Но связанные с 
новым президентом США возможности для 
нашей страны тоже есть. Не видеть их было 
бы крупным просчетом. 

Стратегия Трампа сводилась к выводу 
США из всей системы международных до-
говоров. Стратегия Байдена заключается в 
том числе в возобновлении активного участия 
Америки в системе международных отно-
шений. Уже объявлено, например, что США 
будет добиваться новых договоренностей по 
климату. Без нас подобные договоренности 
будут бессмысленными. Байден, скорее все-
го, постарается снизить накал противостоя-
ния с Ираном. Байден точно более активно 
будет взаимодействовать с европейскими 
союзниками и, возможно, попытается изме-
нить динамику застарелых конфликтов типа 
украинского (и постарается влезть в новые 
конфликты типа белорусского). Байден, я 
уверен, будет более активно торговаться с 
Москвой по вопросам контроля над страте-
гическими вооружениями. 

Подвожу итог. При новом президенте 
США Америка будет по-прежнему стараться 
ударить Россию как можно больнее. Но при 
этом наше пространство для маневра мо-
жет очень сильно расшириться. По мне это 
гораздо предпочтительнее той ситуации, 
которая существовала и пока по-прежнему 
существует при Трампе — с замиранием и 
замерзанием всего и вся. Короче, возвращай 
Америку в мир, друг Байден, возвращай! 
Россия там ее тоже ждет — вместе с бывшими 
«брошенными американскими геополитиче-
скими любовницами». 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КРИЗИСУ 
ДАЛИ СРОК
Набиуллина раскрыла детали 
денежно-кредитной политики 
на три года
К докризисным уровням экономика 
России вернется в середине 2022 
года, спрогнозировала глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина, выступая 
в Госдуме. До этого ЦБ продолжит 
проводить денежно-кредитную поли-
тику, призванную ограничить влияние 
пандемии на бизнес и граждан. С 
начала года регулятор снизил ключе-
вую ставку на 2% и не исключено, что 
снизит еще больше. Вместе с про-
граммой льготной ипотеки это дало 
плоды: объемы кредитования растут, 
а жилищные займы и вовсе бьют все 
рекорды. Однако и цены на жилье 
подскочили выше инфляции, и до-
ходы населения и вовсе падают. В ЦБ 
проблему видят, вот только о реше-
ниях говорят весьма расплывчато.

В Госдуме Набиуллина представляла 
Основные направления денежно-кредитной 
политики на ближайшие три года. В отличие 
от своих пресс-конференций после заседания 
совета директоров ЦБ она пришла без симво-
личной брошки, а доклад был коротким.

Общий лейтмотив — пандемия нанесла се-
рьезный удар, но ЦБ поможет бизнесу и населе-
нию пережить потрясения. Главный инструмент 
— кредиты. Регулятор снизил не только ставку, 
но и требования для банков. Благодаря этому с 
начала года рост розничного кредитования со-
ставил 12%, а ипотечного — 14%. Такая галопи-
рующая динамика Набиуллину не пугает. «Рост 
кредитования происходит без опасного роста 
долговой нагрузки», — отметила она. Между 
тем в ЦБ понимают, что бизнес и население 
активно берут кредиты не от хорошей жизни. 
«Заемные средства — это не столько ресурс 
для развития, сколько возможность остаться 
на плаву», — добавила глава регулятора. Впро-
чем, скоро хорошая жизнь вернется. В Банке 
России рост кредитования считают временным, 
нацеленным на сглаживание экономического 
спада. Когда все нормализуется, объем займов 
будет соответствовать инфляции и динамике 
доходов населения.

Соответствовать им будет и рост цен на 
жилье, который сейчас фактически обнулил 
эффект льготной ипотеки под 6,5%. Что лю-
бопытно: еще недавно ЦБ игнорировал тот 
факт, что застройщики задрали стоимость 
квадратного метра на фоне высокого спроса 
среди потенциальных ипотечников. «Уже ви-
ден рост цен на жилье на первичном рынке, 
который опережает и инфляцию, и рост дохо-
дов населения. В итоге доступность жилья для 
людей может упасть, несмотря на льготную 
ставку», — признала Набиуллина. Избежать 
ипотечных пузырей и сбалансировать спрос и 
предложение поможет «своевременное завер-
шение антикризисной программы». Но какой 
момент будет своевременным и собирается 
ли ЦБ посодействовать завершению — она 
не сказала. Напомним, программу льготной 
ипотеки продлили до июля 2021 года.

При этом Набиуллина уверена, что бан-
ковская система сможет избежать потерь. По 
прогнозам Центробанка, российская эконо-
мика достигнет допандемического уровня 
в середине 2022 года, сообщила глава ЦБ. 
Эксперты такие оценки считают слишком 
оптимистичными. «Мир однозначно вернется к 
докризисным показателям если не к середине 
2022-го, то к началу 2023 года. Но это случит-
ся, если не грянет долговой кризис. Однако 
Россия может отстать от других стран: непо-
нятно, что будет с нефтью и новыми санкция-
ми. Ждать полного восстановления малого и 
среднего бизнеса и вовсе не приходится: мно-
гие останутся банкротами, а открывать новый 
бизнес мало кто сейчас рискнет», — отмечает 
эксперт Академии управления финансами и 
инвестициями Алексей Кричевский.

ЦБ сделал все, что мог в условиях пан-
демии — обеспечил экономику ликвидной 
денежной массой и за попадание России в 
«экономическое болото» ответственности не 
несет, рассуждает шеф-аналитик «ТелеТрейд» 
Петр Пушкарев. «Как ни помогай бизнесу «де-
шевыми» кредитами, у населения нет свобод-
ных денег на покупку товаров, а значит, ком-
пании не выйдут на хороший оборот. Такая же 
проблема накрывает и ипотеку: у многих семей 
не хватает денег на первоначальный взнос. В 
итоге они берут потребительский кредит на 
первоначальный взнос, отсюда и дикий рост 
кредитования», — добавил эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ПОТОМУ  
ЧТО НИ ТУДЫ 
И НИ СЮДЫ
Маркировка каждой бутылки 
питьевой воды влетит 
потребителю в копеечку
В России проходит эксперимент по 
маркировке питьевой воды. Резуль-
таты исследования противоречивые: 
представители бизнеса говорят о 
снижении темпов производства и по-
дорожании продукции, а власти на-
зывают введение специальных меток 
эффективным способом борьбы с не-
легальным товаром. Сейчас участие 
в эксперименте — дело доброволь-
ное, но, если опыт признают удач-
ным, производителям несдобровать.

С 1 апреля 2020 года по 1 марта 2021 
года в России проходит эксперимент по 
маркировке. Делается это для борьбы с 
фальсификатом, доля которого в некоторых 
категориях товаров и продуктов питания 
очень высока (например, в алкоголе — более 
40%). На рынке питьевой и минеральной 
воды незаконный оборот составляет 30%, 
по данным ФНС.

Уже давно в очереди на кассах в торго-
вых сетях можно услышать вопросы выбрав-
шего какую-либо марку воды покупателя: а 
действительно ли эта вода минеральная, а 
откуда ее разливали, а не опасно ли пить, а 
может быть, вся эта якобы вода из минераль-
ных источников или ледников на самом деле 
берется из водопровода? И это не праздные 
вопросы — повод для волнения у потреби-
телей есть.

В 2019 году Роспотребнадзор проводил 
проверки качества бутилированной воды и 

выявил, что на рынке почти 1,5% продавае-
мой воды является фальсификатом, а еще 
в 1,6% продаваемой воды содержатся бак-
терии и кишечные палочки. В процентах все 
выглядит вроде бы не страшно, но за этими 
маленькими процентами скрываются мил-
лионы литров некондиционной жидкости.

«На конец 2019 года объем рынка бути-
лированной воды в натуральном выражении 
оценивался примерно в 7,6 млрд литров, то 
есть примерно 230–240 млн литров продан-
ной воды представляли собой фальсификат 
или некачественную продукцию», — рас-
сказывает заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова.

Впрочем, глава Ростеха Сергей Чемезов 
в том же году приводил более тревожные 
оценки: по его данным, фальсификатом яв-
ляется 25–30% всего рынка бутилированной 
воды. То есть, по версии госкорпорации, в 
России продается свыше 2,2 млрд литров 
фальсификата.

Может быть, поэтому с начала экспе-
римента по маркировке воды к нему при-
соединилось немало участников. С апреля 
2020-го производителям выдано около 250 
тыс. кодов маркировки, из них введено в 
оборот более 35,5 тыс. кодов. Участниками 

оборота зарегистрировано 84 карточки то-
вара в категории «бутилированная вода». В 
ноябре эксперимент будет проводиться на 
площадках 23 производителей, в декабре к 
ним присоединятся еще 16 производств.

«По средним оценкам, на маркировку 
отрасль будет тратить от 3 до 5 млрд рублей 
ежегодно. Притом что на фоне пандемии 
обороты в секторе упали очень сильно, — 
подчеркивает исполнительный директор 
«Инвестиционно-аграрного фонда» Марина 
Строгая. — Особенно во время режима са-
моизоляции весной — оборот в продажах бу-
тилированной воды для офисов сократился 
на 60%, общее падение по рынку в 2020 году 
может достичь 30%. Средняя нагрузка про-
изводственных мощностей упала до уровня 
2001 года, объем производства находится 
ниже уровня докризисного 2008 года».

Опыт производителей других товаров, 
где уже введена маркировка (обуви, напри-
мер), показал, что нововведение сказывается 
на конечной стоимости продукции, но не 
очень сильно. Однако в перспективе и стои-
мость воды будет расти — таким образом 
производители вынуждены компенсировать 
рост издержек.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Дистанционная и удаленная ра-
бота — это одно и то же, будет 
теперь написано в Трудовом 
кодексе. Труд вне помещений 

предприятия или офиса может быть посто-
янным, если работник изначально нанимается 
на таких условиях. Допускается и комбини-
рованная занятость, когда часть рабочих дней 
в неделю гражданин трудится в стационаре, 
а часть — удаленно: это тоже должно быть 
прописано в трудовом договоре. Но удаленка 
может быть и временной, на срок до 6 меся-
цев, например, если по состоянию здоровья 
или семейным обстоятельствам работнику 
какое-то время лучше трудиться дома или 
если работодатель начал в конторе ремонт: 
в этом случае сторонам придется заключить 
дополнительное соглашение к трудовому 
договору. Еще один вариант временной дис-
танционной работы не требует никаких до-
полнительных соглашений и объявляется 
приказом, который издается начальником на 
основании решения властей в случае 

эпидемии, природной или техногенной 
катастрофы. 

И договор об удаленной работе, и до-
полнительное соглашение к нему могут за-
ключаться работником лично, а могут и дис-
танционно, в электронном виде. В последнем 
случае скреплять эти документы придется 
электронной подписью: работодателю — 
усиленной квалифицированной электронной 
подписью, а работнику достаточно будет и не-
квалифицированной электронной подписи. И 
та, и другая стоят денег, особенно много денег 
стоит квалифицированная электронная под-
пись. Г-н Исаев пояснил «МК», что электронная 
подпись потребуется только в трех случаях: 
при заключении и расторжении трудового до-
говора, а также при заключении соглашения о 
материальной ответственности. 

Рабочее время удаленного работника 
должно быть определено в договоре, но общие 
правила (40-часовая рабочая неделя) остаются. 
Как можно проконтролировать, сколько часов 
такой работник реально трудился? По времени 

нахождения его на связи с начальником и по 
результату. Прогулом решено считать невыход 
на связь в течение двух дней без уважительной 
причины. Будет ли считаться уважительной 
причиной длительный сбой в работе Интер-
нета? Да. Точно так же, как для не удаленного 
работника уважительной причиной опоздания 
считается сбой в работе транспорта. Кстати, 
для работающих в конторе или на предприятии 
прогулом (то есть основанием для увольнения) 
считается отсутствие на рабочем месте без 
уважительной причины более 4 часов.

Общее правило, которое касается всех 
видов удаленки и которое теперь закрепят в 
кодексе, — работодатель обеспечивает дис-
танционного работника необходимым обору-
дованием (компьютером, гаджетом или теле-
фоном) и программным обеспечением. Если 
же работник использует свое оборудование, в 
договоре должен быть оговорен размер ком-
пенсации расходов на обслуживание этого 
оборудования, который должен выплатить ра-
ботодатель. В случае с временной удаленкой 
из-за эпидемии вопрос о компенсации будет 
решаться приказом руководителя. «Величина 
компенсации законопроектом не устанавлива-
ется, все зависит от того, как вы договоритесь 
— на рубль или на тысячу…» — сказал по этому 

поводу «МК» секретарь ФНПР Олег Соколов, 
заметив, что «далеко не все нормы ТК работают 
на практике».

При временном переводе на удаленку, 
если объем работы и задачи не меняются, 
зарплата работника понижена быть не мо-
жет, говорится в законопроекте. Но бывают 
такие виды работ, которые дистанционно при 
желании не выполнишь: уборка помещений, 
приготовление пищи в столовой, работа на 
конвейере… Как должен оплачиваться труд та-
ких сотрудников? После долгих споров решили 
прописать, что простой не по вине сотрудни-
ков и работодателей оплачивается в размере 
не меньше двух третей тарифной ставки или 
оклада — как и в других случаях простоя из-за 
чрезвычайных обстоятельств. «С учетом того, 
что у нас в регионах в бюджетных организациях 
есть оклады в 1–3 тысячи рублей, получаются 
вообще мизерные деньги, что может вызвать 
недовольство людей», — сказал г-н Соколов. 
Профсоюзы предлагали гарантировать в таких 
случаях хотя бы МРОТ. Но это предложение 
поддержано не было. 

Третье чтение законопроекта состоит-
ся 26 ноября. С нового года новые правила 
вступят в силу.

 Марина ОЗЕРОВА.
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Вице-президент США Джозеф 
Байден с российским премьером 
Владимиром Путиным в Москве. 
Март 2011 года.

...СНИЖАТЬ ЗАРПЛАТУ НЕЛЬЗЯ
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сто плюшевых панд пришли в ресторан во Франкфурте-на-Майне, чтобы 
поддержать владельца и сотрудников заведения в эти непростые карантин-

ные времена. Сам ресторан закрыт для посетителей. «Посетителей нет. Но есть панды на 
продажу» — гласит объявление на входе. Можно купить себе игрушку, тем самым под-
держав ресторан.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самый востребованный российский актер 
Александр Петров не расстается со своей 

любимой, тоже актрисой, Стасей Милославской, даже 
когда ее нет рядом. Он поступил хитро: взял и разме-
стил светлый лик подруги на футболке. Так что Стася 
сейчас вроде как на съемках в Геленджике, но в то же 
время и в Москве.

КАДР

ФОТОФАКТ

СТАТИСТИКА

ЭПИДЕМИЯ

ВРИО глАВы ДАгеСтАнА ПОДхВАтИл COVID-19

Основания для аннулиро-
вания водительского удо-
стоверения перечислило 
МВД — об этом говорится в 
проекте нового регламен-
та по приему экзаменов на 
права. Такие основания ве-
домство прописало впервые. 
Документ начнет работать с 
1 апреля 2021 года. Обще-
ственное обсуждение проекта 
уже завершилось. Причин, 
по которым водительское 
удостоверение превратится в 
обычный кусок картона, будет 
восемь. Среди них истечение 
срока действия прав, измене-
ние личных данных автомо-
билиста. Если водительское 
удостоверение повреждено, 
его также придется поменять. 
Правда, недействительной 
«корочка» станет, только если 
потертости или другие следы 
износа не позволяют про-
читать указанные в документе 
данные. Кроме того, права 
будут аннулированы, если 
выяснится, что они получены 
по поддельным документам. 
Такая же судьба ждет удо-
стоверение, если поступит 
заявление о его хищении или 
утрате либо если водителю 
выдадут новые права. Еще 
одно серьезное основание 
— появление у владельца ме-
дицинских противопоказаний 
или ограничений к управле-
нию транспортным сред-
ством. Последняя причина 
аннулировать права — смерть 
водителя. Как сказано в про-
екте регламента, у ГИБДД 
будет 10 рабочих дней, чтобы 
внести данные о недействи-
тельности водительского 
удостоверения в свою базу 
данных.

Временно исполняющий 
обязанности главы Даге-
стана Сергей Меликов за-
разился коронавирусом. 
Заражение было выявлено 
в результате очередного те-
стирования руководителя ре-
гиона. После чего 55-летний 
Сергей Меликов отправился 
на самоизоляцию. По словам 
руководителя пресс-службы 
администрации главы регио-
на Низами Гаджибалаева, 
чувствует себя глава Даге-
стана нормально и планирует 
работать удаленно. 
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Буквально 
накануне, 24 
ноября, Сергей 
Меликов 
провел в 
Махачкале 

заседание Совета при главе 
РД по развитию гражданско-
го общества и правам 
человека, на котором 
присутствовало несколько 
десятков человек. А в 
завершение мероприятия 
Меликов вручил награды 
медикам, поблагодарив их за 
самоотверженный труд. 

Остается надеяться, что он 
не «наградил» их еще и 
коронавирусом. 

РЕГИОНЫ — ЛИДЕРЫ ПО СНИЖЕНИЮ ПРЕСТУПНОСТИ
По данным МВД РФ.(снижение за год, в процентах)

1. Чеченская Республика
2. Республика Северная Осетия

3. Республика Адыгея

4. Пермский край
5. Магаданская область

6. Калининградская область
7. Иркутская область

8. Ярославская область
9. Республика Бурятия
10. Республика Тыва

18,8
17,5

13,9
10,1

9,1
8,1
8
8

7,8
6,4
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В РеЗИДенЦИЮ МеРКелЬ ВРеЗАлСЯ АВтОМОБИлЬ

Автомобиль с напи-
санными на дверцах 
антиглобалистскими 
лозунгами врезался в 
ограду ведомства феде-
рального канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель в центре 
Берлина. В результате 
инцидента металлический 
забор получил незначитель-

ные повреждения. Водитель 
автомобиля, расписанного 
призывами остановить 
политику глобализации и 
обвинениями непонятно в 
чей адрес в «убийстве детей 
и стариков», задержан. По 
словам представителя пра-
вительства Германии, для 
Ангелы Меркель, остальных 

членов правительства и 
людей, занятых в ведомстве 
федерального канцлера, 
никакой опасности не 
существовало. Инцидент 
произошел в преддверии 
совещания с участием Мер-
кель о дальнейших мерах по 
борьбе с коронавирусом.
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Аналогичный 
случай 
произошел у 
Белого дома в 
США в 2018 
году: минивэн 

врезался в барьер безопас-
ности у бокового входа в 
резиденцию американского 
президента. Шлагбаум 
президентского комплекса 
автомобилем-нарушителем 
не был преодолен, а 
женщина, управлявшая 
фургоном, была немедлен-
но задержана после 
инцидента. 

неЧИтАеМые ПРАВА 
АннУлИРУЮт

ЗАКОНКАРАНТИН

хОПКИнС нАПУгАл ПОКлОннИКОВ
Знаменитый голли-
вудский актер Энтони 
Хопкинс изрядно напу-
гал своих поклонников, 
выложив на странице  
в Instagram видео, где 
он зловеще хохочет 
и корчит страшные 
гримасы. «Начинаю  
чувствовать последствия 
своего 253-дневного 
карантина», — подписал 
он ролик. И все почему-то 
сразу вспомнили не роль 
пожилого Зорро, а серий-
ного убийцы-каннибала 
Ганнибала Лектора. «Ты 
пугаешь меня до усрач-
ки», — прокомментировал 
видео другой знаменитый  
актер Алек Болдуин. КА
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Отставка Анатолия Чубайса с поста главы 
«Роснано», скорее всего, затмит очередную 
административную реформу. Что бы нам ни 
говорили о новой роли, которую реформа 
придаст «институтам развития», ее главный 
вектор — очередное банальное сокращение 
административного аппарата. А как оно ска-
жется (и скажется ли вообще) на соответствии 
остающихся «институтов развития» своему 
громкому названию — большой вопрос, в том 
числе и для тех, кто реформу проводит. А вот 
отставка Чубайса, причем инициированная 
не им самим, — это точно веха.

Веха, правда, с самого начала вызы-
вающая вопросы. Фигура Анатолия Чубай-
са — несомненно, историческая, вот только 
его весомый вклад в нашу историю давно в 
прошлом. Когда СМИ только начали писать 
о возможности его отставки, меня удивило, 
что на одном популярном интернет-ресурсе 
из исторического пути Чубайса было упо-

мянуто только то, что он состоял одним из 
вице-премьеров правительства Виктора 
Черномырдина. Всех менявших друг дру-
га вице-премьеров по сути разных прави-
тельств, которые возглавлял Черномырдин, 
кроме профессиональных архивистов, вряд 
ли кто-то вспомнит, но Чубайс такой один.

Он был ярок с самого начала, с того 
момента, как проявил себя одним из орга-
низаторов ленинградского клуба — круж-
ка молодых экономистов, собиравшихся 
формально для проведения семинаров по 
изучению рыночной экономики с упором на 
такие страны, как Венгрия и Югославия, а 
фактически для обсуждения возможностей 
ее внедрения в Советском Союзе. Из того же 
кружка вышли Андрей Илларионов, побы-
вавший советником Владимира Путина в его 
первые президентские годы, потом ставший 
пламенным оппозиционером; Сергей Игна-
тьев, побывавший на разных руководящих 
постах в экономических министерствах и 11 
лет, с 2002-го по 2013-й, занимавший пост 
председателя ЦБ, многие другие. В Москве 
аналогичный кружок сформировался вокруг 

Егора Гайдара. И они нашли друг друга.
Звездный час Чубайса — его револю-

ционная деятельность как проводника и ор-
ганизатора приватизации. Так что в кабинет 
Черномырдина он пришел сформировавшимся 
политиком комиссарского склада. Его роль в 
правительстве охарактеризовал тогдашний 
председатель Верховного совета Руслан Хас-
булатов. На слушаниях он однажды спросил 
Черномырдина, премьер ли тот, прямо наме-
кая на то, что в его правительстве два вице-
премьера, сосредоточивших немалую власть, 
— Анатолий Чубайс и Борис Немцов.

Чубайс никогда не был только экономи-
стом, но пик его политической деятельности 
— это руководство президентской кампанией 
Бориса Ельцина в 1996 году. После победы 
Ельцина Чубайс возглавлял президентскую 
администрацию. Потом вернулся в прави-
тельство, где курировал отношения с крупным 
бизнесом и «воевал» с Борисом Березовским, 

вместе с которым незадолго до этого органи-
зовывал президентскую кампанию Ельцина.

Точку в его правительственной карьере 
поставил дефолт 17 августа 1998 года. На 
тот момент Чубайс курировал отношения с 
международными финансовыми организа-
циями, и правительство до последнего ждало 
спасительный транш МВФ, судьба которого 
до сегодняшнего дня полностью не ясна. В 
минфине США считают, что деньги до Бан-
ка России дошли, в Генпрокуратуре России 
считают, что «по дороге» деньги осели в ино-
странных банках.

Потом Чубайс возглавлял компанию РАО 
ЕЭС, которую реформировал, разделив сете-
вую, собственно естественно-монопольную 
часть и генерирующую, которую сделал от-
крытой для конкуренции и инвестиций. С 
конца сентября 2008 года он возглавляет 
«Роснано», которая стала фактически вен-
чурной инвестиционной компанией.

Если сейчас Чубайс оказался на пороге 
отставки, то удивляет не сама отставка, а тот 
факт, что ее не последовало раньше. Один 
из парадоксов российской политической 

системы в том, что в ней можно находиться и 
на видных постах даже тогда, когда в обществе 
ты вызываешь откровенное и нескрываемое 
раздражение. 

Анатолий Борисович всегда брался за 
решение непростых задач, но то, как он их 
решал, создало ему — повторим еще раз — 
однозначно негативный общественный имидж. 
Началось это, конечно, с приватизации. После 
поражения проправительственной партии 
«Наш дом Россия» (НДР) на выборах в Думу 
в январе 1996 года Чубайс был отправлен в 
отставку с поста первого вице-премьера, а 
Ельцин тогда заявил: «В том, что за НДР на 
парламентских выборах проголосовало только 
около 10% избирателей, виноват Чубайс».

Как ни странно, Ельцин отчасти был прав. 
Провалы реформаторов, которые в России не 
пользовались общественной поддержкой ни 
в девяностые, ни в нулевые, ни в десятые, не 
пользуются и сейчас, — в том, что они никогда 
не ставили перед собой задачу сформировать 
крупный социальный слой, заинтересованный 
в движении к рынку. 

Чубайс уже оставил след в истории как 
решительный, стойкий и бескомпромиссный 
администратор и политик. Но слова о «ко-
миссарском складе» были написаны не зря. 
Чубайс, несомненно, сторонник и активист 
либеральных реформ. Но также несомненно, 
что он если и демократ, то очень условный.

Достаточно вспомнить знаменитую исто-
рию с «коробкой из-под ксерокса». В июне 
1996 года перед вторым туром голосования 
на президентских выборах с этой коробкой 
при выходе из здания правительства были 
задержаны сотрудники предвыборного шта-
ба действовавшего президента. В коробке 
оказалось примерно $500 тыс. Последовало 
объяснение — это деньги на предвыборную 
кампанию Ельцина. Отдельно отметим: деньги 
выносили не из штаб-квартиры какого-нибудь 
олигарха, а из здания правительства с его 
тогда нищим бюджетом.

Чубайс немедленно явил политическое 
чудо и сумел «перевернуть доску». Он пред-
ставил ситуацию не как повод провести рас-
следование уголовного преступления, а как 
попытку отказаться от выборов, предпринятую 
силовым блоком в лице начальника службы 
безопасности президента Александра Коржа-
кова, председателя ФСБ Михаила Барсукова 
и их «духовного отца» первого вице-премьера 
Олега Сосковца. Чубайс сумел заручиться 
поддержкой Ельцина, тройка «заговорщиков» 
была отправлена в отставку, а президентский 
штаб возглавил сам Чубайс.

Урок в том, что победитель неподсуден, 
любые демократические институты вторич-
ны, главное — цель оправдывает средства. 
Но в проигрыше сама демократия. Самому 
главному в ней — выборной системе — на-
носится мощный урон. Было ярко продемон-
стрировано, что главное в победе — деньги, 
голоса приложатся.

Собственно говоря, эти уроки мы рас-
хлебываем до сих пор. 

Государство между тем постоянно уси-
ливается. Не только российское, такова ми-
ровая тенденция. Очень важно не отступать 
перед крепнущим государством, создавать 
институты контроля за ним со стороны обще-
ства. То есть развивать демократию, не под-
даваться тем, кто считает ее показателем 
вырождения человечества. Или тем, кто счи-
тает, что важно победить сегодня и сейчас, 
а демократия пока подождет.

РЕКВИЕМ ПО ЧУБАЙСУ
Он был либеральным реформатором. Но был ли демократом?

В Московской области создаются образовательные кластеры
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Знаменитый образовательный центр 
«Сириус» скоро получит надежного 
напарника. В Долгопрудном, на базе 
Физтех-лицея им. П.Капицы, будет 
создан новый образовательный 
кластер, где талантливые ребята со 
всей страны смогут реализовать себя 
с помощью лучших преподавателей. 
Эта школа, без преувеличения, осо-
бенная. 5 лет подряд она становится 
лучшей в Московской области по 
качеству образования. Ее команда по-
лучила 22 медали на международных 
олимпиадах. Пришло время покорять 
новые рубежи. И на этом пути лицей 
накануне обрел надежную поддержку. 
Председателем попечительского со-
вета Физтех-лицея им. П.Капицы стал 
губернатор Андрей Воробьев.

Что такое школа нового типа? В это понятие 
можно уместить массу тезисов о методиках 
воспитательно-образовательного процесса. 
Однако не зря говорят, что лучше один раз 
увидеть. Физтех-лицей имени П.Л.Капицы 
в Долгопрудном смело можно считать оли-
цетворением российского образования XXI 
века. Здесь продолжены лучшие традиции 
знаменитой образовательной системы МФТИ. 
И успешно сочетаются высокий уровень ака-
демического образования, олимпиадной 
подготовки и научных исследований. У вы-
пускников Физтех-лицея неизменно высокие 
баллы на ЕГЭ. По этому показателю учебное 
заведение стабильно входит в топ-7 российских 
школ (рейтинг RAEX). С таким потенциалом 
необходимо двигаться вперед. В прошлом 
году губернатор Московской области высту-
пил с инициативой создать на базе Физтех-
лицея имени П.Л.Капицы и гимназии имени 
Е.Примакова два образовательных кластера. 
Для тысяч российских школьников откроется 
современное пространство для творчества, 
исследований и экспериментов. Глава госу-
дарства это начинание одобрил.

 — Президент поддержал нашу инициативу 
по развитию двух кластеров — гимназии имени 
Е.Примакова и Физтех-лицея имени П.Капицы, 
— отметил Андрей Воробьев.  — Это позволит 

увеличить контингент Физтех-лицея в 2 раза. 
1 сентября 2022 года мы запустим начальную 
школу, в 2023 году построим большой лабора-
торный корпус, — сказал Андрей Воробьев. — 
Нам нужна сильная, сплоченная команда, чтобы 
дать возможность всем, кто одарен и талантлив, 
реализовать свои возможности, поступить в 
наши флагманы — МФТИ, МАИ, Бауманку. 

С 2014 года лицей в Долгопрудном стал 
областным, здесь обучается 630 одаренных 
детей из 47 регионов России. И это не про-
сто здания, где есть классы, лаборатории и 
комфортные условия для проживания. Для 
учеников это второй дом в прямом смысле 
слова. В их распоряжении просторный и уют-
ный кампус, где есть все необходимое. Грызть 

гранит науки такая обстановка располагает как 
нельзя лучше. Еще одно гигантское преимуще-
ство школы — прямая связь с одним из лучших 
вузов России, МФТИ. 

— По инициативе губернатора Андрея Во-
робьева эту школу назвали Физтех-лицей и 
присвоили имя знаменитого физика, лауреата 
Нобелевской премии Петра Капицы, — расска-
зал член Попечительского совета, ректор 
МФТИ Николай Кудрявцев. — Между лицеем и 
университетом нет границ, у нас единые прин-
ципы, которые заложил Петр Капица. Обучение 
должно сочетаться с практической деятельно-
стью, здесь работают многие наши преподава-
тели. Школьники посещают лаборатории вуза, 
мы их привлекаем к исследованиям.

Осталось осуществить проект, иниции-
рованный председателем попечительского 
совета Андреем Воробьевым и одобренный 
президентом. Новый образовательный кластер 
будет состоять из трех зданий. Сначала пла-
нируется построить начальную школу на 425 
мест. Затем — детский технопарк, в котором 
предусмотрено проведение международных 
олимпиад. Здесь же будут оборудованы лабо-
ратории высокого уровня, в которые посменно 
смогут приезжать школьники со всей страны 
— пропускная способность в год планируется 
до 10 тысяч человек. В кластере также построят 
кампус, чтобы дети могли жить и учиться.

«На базе наших кластеров будет тира-
жироваться опыт не только для школ Под-
московья, но и для всей страны. Уже сегодня 
в Физтех-лицей со всей России приезжают 
дети учиться, а преподаватели — на обучение 
и практику. Мы хотим эту позитивную практику 
распространять еще более масштабно. В наших 
планах не останавливаться на достигнутом, 
передать и распространить наш позитивный 
опыт максимально широко», — сказала первый 
зампред областного правительства Ольга 
Забралова.

Светлана РЕПИНА.

ПРОСТРАНСТВО  
ДЛЯ НАУКИ И ТВОРЧЕСТВА
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ЭЛН — не потерять 
и не испортить
За три года реализации «Электронный 

листок нетрудоспособности» стал незаме-
нимым помощником для граждан, врачей и 
работодателей. Благодаря сервису ФСС уда-
лось на расстоянии оформлять больничные 
людям, в том числе пожилым, во время пан-
демии коронавируса. ЭЛН помог гражданам 
получать положенные выплаты не выходя из 
дома. Таким образом, очевидно, что новый 
сервис в трудной ситуации сохранил не одну 
человеческую жизнь. 

Первый заместитель председателя Фон-
да социального страхования Татьяна Лотоц-
кая рассказала, что на сегодняшний день уже 
66% больничных выдаются в электронном 
виде. Попробовав новый сервис, россия-
не быстро убедились, что ЭЛН — это очень 
удобно. Преимущество электронных боль-
ничных оценили уже не только крупные ком-
пании-работодатели, но и индивидуальные 
предприниматели, у которых есть наемные 
сотрудники.

«С июля 2017 года ЭЛН в нашей стране 
получил такой же юридический статус, как и 
бумажный листок нетрудоспособности. За 
три года к проекту подключились уже 85% 
медицинских организаций. В 19 субъектах 
РФ на сегодняшний день все 100% медуч-
реждений работают с ЭЛН. За это время 
Фондом была проведена огромная разъяс-
нительная работа, разработаны специальные 
бесплатные программы для медучреждений 
и компаний-работодателей, которые мож-
но скачать на сайте Фонда. В результате 
на текущий момент в стране выдано уже 
более 50 миллионов ЭЛН, соответственно, 
существенно упростилась работа в медицин-
ских организациях. Для хранения бумажных 
листков нетрудоспособности нужны были 
специальные помещения, строгий учет и 

контроль, их можно было испортить или 
потерять. С ЭЛН эта проблема осталась в 
прошлом», — пояснила первый заместитель 
председателя ФСС.

Получить ЭЛН может любой работающий 
гражданин. Для этого необходимо просто 
проинформировать врача о своем желании 
на приеме и подписать согласие. Медик за-
полнит все данные в специальной программе 
и сформирует цифровой больничный с уни-
кальным номером. Достаточно просто сооб-
щить этот номер любым доступным способом 
работодателю и дожидаться положенных 
выплат. ЭЛН невозможно порвать или поте-
рять, это важно не только для граждан. А еще 
электронный больничный нельзя подделать.

По словам врача-терапевта волгоград-
ского медицинского центра «ЭМПО» (именно 
в этой организации был выдан 50-миллион-
ный цифровой больничный) Анны Панченко, 
ЭЛН стал настоящей палочкой-выручалочкой 
и для медицинских работников. 

— С переходом на систему электронных 
больничных у нас значительно уменьшился 
документооборот, количество заполняемых 
документов, — пояснила Анна Панченко. — С 
бумажными листками нетрудоспособности 
нам приходилось вести специальные журналы, 
отчитываться о порче бланков и оборудовать 
помещение для хранения документов. Кроме 
того, на оформление ЭЛН уходит значительно 
меньше времени, и врачи теперь имеют воз-
можность уделять больше внимания пациенту. 

Преимущество ЭЛН уже оценили и ра-
ботодатели. В частности, представители 
крупных компаний-работодателей Сбербанк 
и торговая сеть «Магнит» отмечают, что элек-
тронный больничный существенно упрощает 
отчетность в организации. С цифровым боль-
ничным больше не требуется осуществлять 
его хранение в архивах, при централизации 
бухгалтерского и кадрового учета нет необ-
ходимости тратить дополнительные средства 
на его транспортировку. Кроме того, работа с 
ЭЛН автоматизирована и для его принятия к 
оплате и заполнения со стороны работодате-
ля требуется намного меньше времени, чем 
при работе с бумажным аналогом.

Незаменимым помощником ЭЛН стал 
и во время пандемии. С помощью нового 
сервиса было оформлено более 5 миллио-
нов цифровых больничных для работающих 
граждан старше 65 лет. Людям не нужно 
было выходить из дома и посещать врача, 
работодатель просто передавал их данные 
в ФСС, а специалисты ведомства централи-
зованно оформляли листки нетрудоспособ-
ности через уполномоченную Минздравом 
РФ медорганизацию. 

Очень удобно и то, что теперь граждане 
имеют возможность отслеживать движение 
ЭЛН через портал Госуслуг. Новый сервис 
оповещения, разработанный Минцифрой со-
вместно с ФСС, позволяет получать сведения 
о действиях медицинских работников с ЭЛН 
в онлайн-режиме. С 2021 года этот сервис 

будет также оповещать граждан и о размерах 
выплаченных им пособий в рамках проекта 
«Прямые выплаты».

Прямые выплаты — 
средства поступят 
в положенный срок
«Прямые выплаты» стартовали в 2011 

году в Нижегородской области и Карачаево-
Черкесской Республике. Механизм предпо-
лагает выплату социальных пособий и оплату 
больничных листов напрямую из средств Фон-
да социального страхования на основании 
данных реестра, представленного работода-
телем. «Прямые выплаты» пришли на смену 
действующей ранее зачетной системе, когда 
работодатель сначала перечислял средства 
работнику самостоятельно, а затем получал 
возмещение своих расходов из ФСС. 

— С 1 января к механизму прямых вы-
плат подключатся последние, самые крупные 
регионы, — рассказала первый зампред ФСС 
Татьяна Лотоцкая. — Это Москва и Московская 
область, Санкт-Петербург, Краснодарский и 
Пермский края, Свердловская и Челябинская 
области, Ханты-Мансийский округ — Югра. На 
данные субъекты приходится около 40% всех 
работающих в стране граждан, это более 19,7 
млн застрахованных лиц. В этом году в связи с 
пандемией коронавируса многие работодате-
ли всех регионов страны уже успели оценить 

преимущества нового механизма. Компании 
использовали этот механизм для выплаты 
пособий по листкам нетрудоспособности ра-
ботникам 65+ во время самоизоляции, а так-
же Фондом было организовано оформление 
электронных больничных в связи с карантином 
для прилетающих из-за границы.

Руководитель Департамента обеспече-
ния страховых выплат ФСС Вячеслав Толкачев 
пояснил, что выплаты пособий, положенные 
работнику, перечисляются по указанным им 
реквизитам. С 1 января 2021 года по такой схеме 
граждане будут получать пособия по временной 
нетрудоспособности (в том числе в связи с не-
счастным случаем на производстве и профес-
сиональным заболеванием), по беременности и 
родам, единовременное пособие при рождении 
ребенка, ежемесячное пособие по уходу за 
ребенком, а также оплату дополнительного 
отпуска застрахованному лицу, пострадавшему 
на производстве. Переход на новый механизм 
выплат не потребует дополнительных действий 
от самого работника, порядок оформления до-
кументов принципиально не изменится. 

«Переход субъектов РФ на механизм 
прямых выплат происходил по графику, ут-
вержденному Правительством РФ. С 1 июля 
2020 года на новый механизм перешли еще 8 
регионов, сейчас его используют уже 77 субъ-
ектов РФ. Выплата пособий по новой системе 
не зависит от финансового положения рабо-
тодателя, соответственно, граждане получают 
дополнительную защиту по социальным гаран-
тиям. Предприятие может ликвидироваться 
или реорганизоваться, бывают случаи, когда 
директор и бухгалтер и вовсе пропадают в не-
известном направлении, и людям приходится 
обращаться в суд. Задача механизма прямых 
выплат — защитить граждан от подобных си-
туаций и гарантировать получение денежных 
средств в положенный срок. Работодателям 
новый механизм также выгоден. Им не требует-
ся закладывать в бюджет расходы на выплаты 
социальных пособий и изымать из оборота 
финансовые ресурсы. В год суммарный размер 
всех страховых выплат составляет около 250 
млрд рублей. Теперь эти средства работода-
тель сможет потратить в том числе на развитие 
своей компании, это очень удобно», — отметил 
Вячеслав Толкачев. 

Московский регион 
готовится стать частью 
проекта
С 1 января полностью перейти на меха-

низм прямых выплат должны Москва и Мо-
сковская область. Руководитель Московского 
регионального отделения фонда ФСС Наталья 
Сидорова расказала, что сложность реали-
зации проекта в регионе определяется в том 
числе большим количеством компаний и за-
страхованных граждан. 

— Одна из сложностей заключается в том, 
что работники, проживающие в Московской 
области, трудятся в Москве и наоборот, — 
пояснила Наталья Сидорова. — В столице 
работают как крупные, так и средние и ма-
лые предприятия, большое количество ин-
дивидуальных предпринимателей. В общей 
сложности в регионе насчитывается более 
700 тысяч работодателей. В связи с этим для 
каждого вида компаний мы подготовили свой 

механизм перехода на прямые выплаты. Од-
нако пандемия внесла изменения в эти планы, 
и нам пришлось активно работать с системой 
уже с марта. Главная задача проекта — мак-
симально защитить застрахованных граждан. 
Работник всегда получит деньги в положенный 
срок, независимо от финансового положения 
компании. 

Для получения выплат по новой системе 
работнику, как и раньше, требуется подать 
все неоходимые документы работодателю. К 
стандартному комплекту документов добавит-
ся только заявление. В течение 5 календарных 
дней работодатель должен передать сведения 
в региональное отделение ФСС электронным 
реестром. Для компаний, численность работ-
ников в которых превышает 25 человек, пред-
усмотрена подача данных в электронном виде, 
так что привозить бумаги лично больше не 
понадобится. После получения данных у Фонда 
есть 10 дней, чтобы принять решение о выпла-
те, затем деньги напрямую будут перечислены 
на карту «МИР» или личный банковский счет 
работника. Также допускается получение по-
собия почтовым переводом.

«С 1 января 2021-го выплата пособий по 
временной нетрудоспособности, пособий по 
материнству и уходу за детьми до 1,5 года, 
а также пособий гражданам, подвергшимся 
воздействию радиации, во всех регионах будет 
осуществляться в том числе и на карту «Мир». 
Удобство карты в том, что она имеет минималь-
ное количество реквизитов, необходимых для 
получения средств, то есть достаточно только 
номера карты, и максимально короткие сроки 
их получения. Деньги поступают на карту уже 
через полчаса после перевода», — пояснила 
руководитель Московского регионального 
отделения ФСС. 

Чтобы гражданам было удобно оперативно 
получать необходимую информацию о поло-
женных пособиях, ФСС разработал личный 
кабинет застрахованного лица, размещенный 
на сайте Фонда. Через личный кабинет работ-
ник может узнать размер и срок перечисления 
пособия, проследить движение электронного 
больничного листа. 

Для того чтобы работодателям и работни-
кам было легко разобраться в новой системе 
выплат, региональные отделения Фонда со-
циального страхования организуют специ-
альные кампании по информированию. Для 
работодателей проводятся обучающие семи-
нары и вебинары, а для граждан организуется 
масштабная информационная кампания. 

— В Подмосковье 245 тыс. страхователей 
и более 4 млн застрахованных граждан, важно, 
чтобы все они были проинформированы о 
сути реализации механизма прямых выплат, 
— пояснил и. о. управляющего Московским 
областным региональным отделением ФСС 
Алексей Кисин. — Для этого мы используем 
все возможные средства. В том числе раз-
мещаем информационные стикеры и транс-
лируем аудиосообщения в транспорте. Кроме 
того, специальные разъяснительные плакаты 
размещаются в местных администрациях, 
медицинских организациях, отделениях ПФР и 
банках. А также мы раздаем информационные 
листовки на наших мероприятиях, устраиваем 
организованные электронные рассылки, осу-
ществляем информирование через социаль-
ные сети и крупных работодателей. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Цифровые сервисы делают жизнь 
человека намного удобней, помо-
гают сэкономить время. Благодаря 
проектам Фонда социального стра-
хования «Прямые выплаты» и «Элек-
тронный листок нетрудоспособно-
сти» получать различные пособия 
стало значительно проще. Новые 
сервисы уже оценили тысячи рабо-
тодателей и миллионы застрахован-
ных граждан. Количество выданных 
электронных больничных превысило 
50 миллионов, оформить ЭЛН можно 
уже в большинстве медицинских уч-
реждений страны. Проект «Прямые 
выплаты», который позволяет полу-
чать положенные пособия напрямую 
из ФСС, полным ходом шагает по 
стране. С 1 января к механизму пря-
мых выплат подключатся уже все ре-
гионы России.
20 ноября в редакции «Московско-
го комсомольца» состоялся Круглый 
стол с участием представителей Фон-
да социального страхования и круп-
ных работодателей. Участники об-
судили перспективы цифровизации 
социального страхования в России.
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СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ В ЦИФРЕ

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Эксперты обсудили реализацию проектов «ЭЛН» и «Прямые выплаты»



Самый простой способ показать город 
будущего — придумать необычное 
средство передвижения. Промчится 
по (или над?) Тверской летающий 
автобус, пронесется на 100-метровой 
высоте бесшумный поезд — и эпизод 
для фантастического фильма готов.

В реальной жизни подобные чудеса техни-
ки вряд ли появятся. Да и нужны ли они, если 
честно? Ведь транспортное будущее столичные 
власти обещают хоть и без летающих машин, 
но все равно светлое. В начале ноября прави-
тельство Москвы утвердило на ближайшие три 
года Адресную инвестиционную программу 
(АИП) — важнейший документ, определяю-
щий строительные планы города. Ключевой 
приоритет — развитие транспортного каркаса 
города: строительство еще 25 станций метро 
и 270 километров дорог.

По своей сути такой каркас — это объекты 
транспортной инфраструктуры, связанные в 
единую сеть. Среди них подземное и наземное 
метро (последнее — на базе железных дорог), 
магистрали-развязки с паутиной общественно-
го транспорта и объединяющие все это в единый 
комплекс транспортно-пересадочные узлы.

— Без постоянного развития транспортной 
системы невозможно представить существо-
вание такого мегаполиса, как Москва. Даже 
в самые тяжелые дни пандемии обществен-
ный транспорт работал. И мы продолжаем его 
модернизацию, несмотря на сложности, вы-
званные коронавирусом. С каждым годом все 
больше москвичей пользуются общественным 
транспортом, каршерингом, такси, потому что 
это быстро, удобно и комфортно. Мы будем и 
дальше повышать его качество — для этого 
закупаются новые машины, строится метро, 
появляются новые виды транспорта, — отмечает 
в своем аккаунте в Инстаграме мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Метро
Разумеется, ключевым направлением в 

создании транспортного каркаса столицы яв-
ляется развитие Московского метро. Еще в 2011 
году Сергей Собянин поставил задачу удвоить 
протяженность подземки и обеспечить шаговый 
доступ к этому виду транспорта не менее 90% 
горожан. Уже сегодня программа удвоения ме-
тро выполнена на 65%: за 9 лет для пассажиров 
распахнули двери 56 станций метро.

В ближайшие три года откроются еще 25 
станций и 4 электродепо. В Адресной инвести-
ционной программе на эти нужды выделено 
38,5% от объема бюджета.

В программу заложено строительство 
станций на Большой кольцевой линии (об 
этом читайте в нашем отдельном материале) 
и радиальных ветках. Наряду со станциями 
БКЛ в течение трех лет планируется построить 
участок Калининско-Солнцевской линии от 
станции «Рассказовка» до станции «Внуково», 
участок Сокольнической линии от «Саларьево» 
до «Потапово», станцию «Южный порт» и участок 
Люблинско-Дмитровской линии от «Селигер-
ской» до станции «Физтех».

Центральные диаметры
Знаковым событием для транспортной 

системы Москвы стал запуск в 2016 году пасса-
жирского движения по Московскому централь-
ному кольцу (МЦК). Строители обновили пути, 
отремонтировали существующие и построили 
новые станции. Открыта 31 станция, на боль-
шинстве из них есть пересадки на метро.

Серьезным достижением стал проект 
Московских центральных диаметров (МЦД) 
— они соединяют столицу и ближайшее Под-
московье. Движение по МЦД-1 «Одинцово — 
Лобня» протяженностью 52 километра и по 80-

километровому МЦД-2 «Нахабино — Подольск» 
открылось в 2019 году. Пассажиры уже оцени-
ли, что комфортабельные электрички имеют 
неоспоримое преимущество в скорости перед 
наземным транспортом, ездят с минимальным 
интервалом движения и строго по графику.

Сегодня готовы 60 станций МЦД, а до конца 
2024 года планируется запуск еще трех направ-
лений: «Зеленоград — Раменское», «Апрелевка 
— Железнодорожный» и «Пушкино — Домоде-
дово». Как ожидается, общая протяженность 
всех пяти диаметров после завершения стро-
ительства составит 375 км, а число станций 
достигнет 186.

Городские дороги
Протяженность дорог Москвы составляет 

3600 километров. Казалось бы, много — но 
только на первый взгляд. Российская столица 
занимает огромную площадь, и дорог ей нужно 
больше. В среднем площадь территории Мо-
сквы, которую занимают дороги, составляет 
8%, а на периферии показатели снижаются до 
2–3% — при европейской норме 15–20%.

Проблема недостатка дорог решается в 
Москве уже десять лет. С 2011 года ежегодно 
вводятся как минимум 100 километров новых 
дорог. Итог последнего десятилетия: специа-
листы построили больше тысячи километров 
дорог, без малого триста мостов, тоннелей и 
эстакад, модернизировали 15 вылетных маги-
стралей и 17 «клеверных» развязок на МКАД. За 

счет организации движения по направленным 
съездам они «поехали» гораздо быстрее.

Снижать темпы строительства дорожных 
объектов правительство Москвы не намерено 
— их возведение также является важной частью 
планов на ближайшие три года. 

— Огромное внимание в рамках утверж-
денной Адресной инвестиционной программы 
уделяется дорожному строительству, — под-
черкивает заместитель мэра Москвы Андрей 
Бочкарев. — Это направление Сергей Собянин 
определил как одно из важных и для города, и 
для всех москвичей. В программе обеспечи-
вается финансирование строительства 270 км 
дорог, 89 транспортных сооружений и 56 пеше-
ходных переходов. Все они будут построены с 
2021-го по 2023 год.

Северо-Западная  
и Северо-Восточная хорды
 Один из способов решения транспортных 

проблем в мегаполисе — создание системы 
хордовых магистралей. Они более эффективны 
по сравнению с привычными москвичам кольца-
ми. С одной стороны, хорды выполняют функции 
вылетных магистралей, обеспечивая выезд 
автотранспорта за МКАД, минуя центр города. 
С другой — перераспределяют транспортные 
потоки между вылетными магистралями, ко-
торые они пересекают. По мнению экспертов, 
система организации движения в виде хорд на 

20% эффективнее, чем замкнутая кольцевая.
На сегодняшний день система хордовых 

магистралей готова на 72%, и, как отмечает 
глава Стройкомплекса Андрей Бочкарев, строи-
тельство хорд остается одним из ключевых 
проектов в сфере дорожного строительства 
на ближайшие три года.

— Сейчас в рамках строительства хор-
довых магистралей в эксплуатацию введены 
190 км дорог, 98 транспортных сооружений и 
54 внеуличных пешеходных перехода. Одна 
из наших стратегических задач на ближайшие 
годы — завершить строительство хорд, — под-
черкивает Андрей Бочкарев.

На сегодняшний день Северо-Западная 
хорда (83 км дорог, 32 искусственных соору-
жения, 30 пешеходных переходов) полностью 
открыта для автомобилистов. Она связала 
четыре округа столицы: Западный, Северо-
Западный, Северный и Северо-Восточный. 
Северо-Западная хорда прошла от Сколков-
ского до Ярославского шоссе. С ее запуском 
на 15% разгрузились Мичуринский проспект, 
Сколковское, Можайское, Рублевское, Звени-
городское, Волоколамское, Ленинградское и 
Дмитровское шоссе, а также ряд центральных 
улиц, Третье транспортное кольцо и МКАД.

Северо-Восточная хорда (75 километров 
дорог, 58 искусственных сооружений, 13 пеше-
ходных переходов) на данный момент строит-
ся. Она позволит перераспределить автомо-
бильные потоки на северо-востоке столицы, 
разгрузит совокупно более 70 км дорог, в том 
числе улично-дорожную сеть в центре города, 
восточную часть МКАД и Третьего транспорт-
ного кольца. Хорда свяжет федеральную трассу 
Москва — Санкт-Петербург и перспективную 
трассу Москва — Нижний Новгород — Казань 
и создаст дополнительные выезды на них.

Сейчас строители возводят последний 
участок Северо-Восточной хорды, связываю-
щий Открытое и Ярославское шоссе. По итогам 
рассмотрения всех возможных вариантов было 
принято решение проложить трассу в полосе 
отвода железнодорожных путей Московского 
центрального кольца. «Земельные участки, на 
которых проходит строительство, не входят в 
границы особо охраняемой природной тер-
ритории Национального парка», — поясняет 
Андрей Бочкарев и уточняет, что строительство 
началось после получения всей разрешитель-
ной документации. 

Ввод последнего участка Северо-
Восточной хорды позволит объединить уже 
построенные части магистрали на севере и 
востоке столицы и запустить полноценное 
скоростное бессветофорное движение ав-
томобилей через три округа Москвы. Новый 
участок сформирует связь между Ярославским 
и Открытым шоссе, перераспределит автомо-
бильные потоки на северо-востоке Москвы, 
снимет часть нагрузки с вылетных магистралей 
— Ярославского, Дмитровского, Щелковского 
шоссе, шоссе Энтузиастов. Затраты времени 
на дорогу для жителей между северными и вос-
точными районами Москвы сократятся более 
чем на 40 минут.

Северо-Восточная хорда имеет не только 
важнейшее транспортное, но и экологическое 
значение. Протяженность перегруженных участ-
ков магистралей сократится на 71 км, обще-
городской пробег — на 40 тысяч машин в час. 

Это положительно скажется на экологической 
ситуации в прилегающих районах, поскольку 
количество вредных выбросов сократится на 
10%.

Вдоль трассы будет высажено 1850 дере-
вьев и 9980 кустарников, в том числе в виде 
двухрядной живой изгороди. Для защиты фауны 
на участке, прилегающем к Лосиному острову, 
появятся свето- и шумозащитные экраны вы-
сотой 6 метров и дополнительные защитные 
сооружения, чтобы избежать столкновения жи-
вотных и водителей. Кроме того, запланировано 
строительство пешеходного перехода, с помо-
щью которого парки на северо-востоке города 
будут объединены в «Суперпарк Яуза».

Юго-Восточная хорда  
и Южная рокада
Юго-Восточная хорда (101 км дорог, 59 

искусственных сооружений, 13 пешеходных 
переходов) также находится на стадии строи-
тельства. Ее запуск соединит 22 района и улуч-
шит дорожную ситуацию между шоссе Энту-
зиастов и Варшавским шоссе. Юго-Восточная 
хорда также соединит крупные магистрали: 
шоссе Энтузиастов, Третье транспортное коль-
цо, Рязанский и Волгоградский проспекты, 
новую вылетную магистраль от «трешки» до 
развязки МКАД с Бесединским шоссе, улицы 
Подольских Курсантов, Липецкую и Дорожную, 
Симферопольское и Варшавское шоссе и ма-
гистраль Солнцево — Бутово — Варшавское 
шоссе.

Большая часть Южной рокады (31,5 км до-
рог, 8 искусственных сооружений, 11 пешеход-
ных переходов) уже введена в эксплуатацию. 
После завершения строительства оставшихся 
участков она соединит МКАД, Кутузовский про-
спект, Мичуринский проспект, проспект Вернад-
ского, Ленинский проспект, Профсоюзную ули-
цу, Варшавское шоссе, Пролетарский проспект, 
Каширское шоссе и Люблинскую улицу. Новая 
трасса фактически является дублером МКАД и 
Третьего транспортного кольца (ТТК).

Транспортно-пересадочные 
узлы
Рядом со станциями метро появляются 

полноценные транспортно-пересадочные узлы 
(ТПУ), обеспечивающие комфортную пересадку 
между разными видами общественного транс-
порта и даже автомобилем. В ближайшие три 
года общее число московских ТПУ увеличится на 
33. В составе новых транспортно-пересадочных 
узлов появятся перехватывающие парковки, 
остановки наземного транспорта, объекты ве-
лосипедной и другой инфраструктуры.

По оценкам экспертов, создание системы 
транспортно-пересадочных узлов с удобными 
пересадками позволит снизить загруженность 
дорожной сети в среднем на 7%.

Правительство Москвы утвердило 
Адресную инвестиционную програм-
му на 2021–2023 годы. Не вмешается 
ли пандемия в строительство метро, 
дорог, домов? Или все же возможен 
отказ от каких-то проектов? Об этом 
мы беседуем с заместителем мэра 
Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства 
Андреем БОЧКАРЁВЫМ.

— Из-за пандемии в мировой экономике 
наблюдается некоторое замедление экономи-
ческого цикла. Мы применили небольшое ма-
неврирование по срокам старта строительства 
некоторых объектов и перенесли их на более 
поздний период. Тем не менее продолжаем 
проектировать эти объекты, чтобы, как только 
ситуация улучшится, их строительство можно 
было ускорить. Хочу подчеркнуть: перенос сро-
ков ни в коем случае не коснется стратегически 
важных для Москвы объектов — метро, дорог, 
объектов здравоохранения. Все они будут по-
строены, деньги выделены в полном объеме. 
Более того, по возможности, строительство 
ряда таких объектов даже ускорим.

— Андрей Юрьевич, в ближайшие три 
года в Москве планируется строительство 
25 станций метро. Какие из них откроются 
для пассажиров в будущем году? Участок 
Большой кольцевой линии от «Мневников» 
до «Каховской» будете вводить в несколько 
этапов? Какой из них поедет первым? 

— В будущем году запланирован большой 
объем работ на Большой кольцевой линии. 
Намерены построить и подготовить к вводу 
в эксплуатацию девять станций: четыре на 
юго-западном участке — «Аминьевская», «Ми-
чуринский проспект», «Проспект Вернадского», 
«Давыдково», три на юге — «Калужская», «Зюзи-
но» и «Улица Новаторов», две на западе — «Те-
рехово» и «Кунцевская». Открытие большинства 
из них планируется на четвертый квартал 2021 
года. Ввод этих станций в эксплуатацию по-
зволит нам запустить движение по половине 
Большой кольцевой линии между станциями 
«Савеловская» и «Каховская». На март 2021 
года планируем завершение проходки всех 
тоннелей Большой кольцевой линии. Что каса-
ется участка от «Мневников» до «Каховской», 
вводить его будем поэтапно. Очередность 
определим позже. 

— Заявлено о строительстве станции 
«Южный порт» на действующем участке 
Люблинско-Дмитровской линии, между 
«Печатниками» и «Кожуховской». В чем не-
обходимость станции в этом районе?

— Поскольку территория Южного порта 
получает свое развитие, там будут создаваться 
зоны деловой активности, строиться очень 
много объектов с местами с приложением 
труда. Там будут и офисы, и жилая застройка. 
Поэтому принято решение построить в этом 
районе станцию метро на действующей линии. 
Планируем сделать так, чтобы минимизировать 
сроки интеграции этой станции и возможного 
кратковременного закрытия движения на этом 
участке линии. Пока находимся на стадии про-
ектирования, с мэром Москвы будем в бли-
жайшие два-три месяца обсуждать детали. 

Строительство станции планируем начать где-
то через полтора года.

— Еще одну станцию — «Суворовскую» 
— планировалось построить на действую-
щей Кольцевой линии. Планы остаются в 
силе? 

— Да. Мы ведем проектные работы, но 
есть один нюанс: поскольку станцию будем 
возводить фактически в створе и примыкать 
к действующей Кольцевой линии, уточняем 
технологические решения. В первую очередь 
как построить и ввести станцию «Суворовская» 
в эксплуатацию, не останавливая движения на 
Кольцевой линии. Для этого потребуется, воз-
можно, строительство так называемых обход-
ных тоннельных участков. Вопрос достаточно 
сложный, и сейчас мы занимаемся выбором 
оптимального решения для проектирования 
и строительства этой станции. Как только 
этот вопрос решим, поймем и весь алгоритм 
дальнейших действий. Соответственно, по-
сле этого будем готовы заявлять о сроках 
строительства «Суворовской».

— Когда приступите к строительству 
Рублево-Архангельской линии метро? 

— Сейчас мы занимаемся вопросами гра-
достроительной документации, предпроектных 

работ, уже утвердили трассировку. Возможно, 
в ближайшее время приступим к ряду подгото-
вительных работ — в частности к строительству 
конструкций станции на пересечении со стан-
цией «Карамышевская», где будут пересекаться 
Большая кольцевая и Рублево-Архангельская 
линии. Активные работы по этой линии, скорее 
всего, начнем после 2022 года.

— На каком этапе находятся работы по 
Бирюлевской линии? 

— Мы занимаемся вопросами увязки бу-
дущей Бирюлевской ветки с действующими 
линиями метро — в первую очередь с теми, ко-
торые находятся на территории ЗИЛа и района 
Царицыно. В целом трассировка новой ветки 
утверждена. Мы уже начали выполнять пред-
проектные работы, приступаем к изысканиям 
на участках, являющихся наиболее важны-
ми для этой линии. Думаю, что в 2021 году 
приступим к подготовительным работам, по-
сле чего определим начало основного этапа 
строительства.

— Какие работы ведутся на участке 
Юго-Восточной хорды возле бывшего за-
вода полиметаллов?

— Все работы по строительству хорды 
ведутся в спокойном, штатном режиме. Никаких 

проблем не возникает. Сейчас возводятся 
основные несущие конструкции, колонны. Го-
товимся к установке пролетных строений для 
того, чтобы выполнить этот участок, в том числе 
подготовиться к «переходу» через Москву-
реку. Остальные объекты Юго-Восточной 
хорды строятся в соответствии с графиком. 
Все работы по хорде планируем завершить 
в 2022 году.

— Анонсировалось, что на юго-востоке 
Москвы за три года планируется постро-
ить дублер Люблинской улицы, который 
станет новой вылетной магистралью. Ког-
да начнется стройка и сколько времени 
займет? 

— Дублер Люблинской улицы — очень важ-
ный элемент дорожно-транспортной системы, 
который позволит разгрузить юго-восточный 
сектор города. По сути, это будет еще одна 
вылетная магистраль Москвы. Она пройдет 
от Третьего транспортного кольца через реор-
ганизуемую промзону «Люблино», пересечет 
Курское направление Московской железной до-
роги (МЦД-2), а далее через Печатники и район 
Южнопортовый дойдет до развязки МКАД с Бе-
сединским шоссе. Подготовительные работы 
уже идут, а основные строительные планируем 
развернуть в будущем году. Часть дорог ре-
конструируем в составе существующих улиц, 
другие участки построим заново. Завершить 
все работы намерены уже к 2023 году.

— В Москве планируют построить и 
дорогу для соединения Северо-Восточной 
хорды и магистрали Москва — Казань. На 
какой стадии проект? 

— К интеграции с будущей скоростной 
платной трассой М12 Москва — Нижний Нов-
город — Казань дорожная система столицы 
практически полностью готова. Восточный 
участок Северо-Восточной хорды как раз и 
является связующим элементом хорды и ско-
ростной трассы: он проходит от Лухмановской 
улицы до границы с Московской областью. 
Часть работ, которую должен делать город, мы 
выполнили уже на 95%. Сейчас ждем проект-
ных решений со стороны коллег из федераль-
ных структур для того, чтобы запланировать 
и запроектировать дополнительные объемы. 
Когда строительные работы по трассе Москва 
— Нижний Новгород — Казань развернутся в 
полном объеме, выполним и все необходимое 
по расширению части улиц. Думаю, успеем 
это сделать к 2023 году. 

— Продолжается реализация програм-
мы реновации. Сколько волн переселения 
планируется, хватает ли стартовых площа-
док под строительство? 

— Напомню, что 75 домов мы уже по-
строили, из которых 60 передали под за-
селение. В процессе переезда сейчас 27,4 
тысячи человек. Из них более 22 тысяч уже 
справили новоселье. Строим еще 175 домов 
и 89 проектируем. В 2021 году планируем 

начать переселять 29 тысяч жителей. Что это 
значит? Если мы, к примеру, готовим какой-то 
дом к переселению в ноябре, то сам процесс 
переезда — от уведомления до фактического 
переезда — занимает где-то шесть-восемь 
месяцев. Всего же, если брать в расчет и 
текущий год, за пять лет (с 2020 по 2024 год) 
планируем переселить около 170 тысяч жите-
лей. Что касается стартовых площадок, то на 
сегодняшний день у нас их 472. В принципе 
этого количества достаточно, чтобы под-
нять первую волну переселения. Наиболее 
приемлемо и удобно провести реновацию 
в три волны — это как раз займет 10–12 лет. 
В то же время есть около десятка районов, 
где пока нам видится четыре волны в связи 
с тем, что площадки там не очень удобные с 
точки зрения переселения. Но это, конечно, 
много, поэтому прилагаем усилия к тому, 
чтобы сократить количество волн. Для этого 
ищем новые площадки.

— Как будет развиваться территория 
бывшего Черкизовского рынка? Планиру-
ется ли там строительство жилья по про-
грамме реновации? 

— Район бывшего Черкизовского рынка 
является важным городским элементом. 
Мы будем развивать там застройку, в том 
числе по программе реновации. В работе 
находятся два участка. На одном строится 
два пятисекционных дома на 840 квартир, 
а еще на двух разрабатываются документа-
ция и проекты планировки. В часть квартир 
переедут участники программы реновации. 
В 2022 году мы уже будем сдавать эти объ-
екты в полном объеме и начнем пересе-
ление людей, которые в этом районе про-
живают в старых домах. Работы ведутся по 
плану, объем работы большой, но мы с ним 
справимся.

 — Каковы перспективы завершения 
строительства проблемного жилищного 
комплекса «Царицыно»?

 — Планируем полностью достроить жилой 
комплекс до конца 2021 года. Напомню, что в 
октябре этого года мы уже закрыли вопрос по 
первой очереди жилого комплекса, введя в 
эксплуатацию оставшиеся пять корпусов (№1, 
2, 3, 4, 11) — 1210 квартир. В ноябре началась 
выдача ключей дольщикам. Сейчас ведем ра-
боту по достройке второй очереди — корпуса 
№23, 24, 25, 27, 28/29, 30 и 31. Квартиры в них 
ожидают три тысячи дольщиков. Согласно «до-
рожной карте» планируем ввести эти корпуса 
в четвертом квартале 2021 года.
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МОСКВА СТРОИТСЯ4
РЕКЛАМА

А Я ИДУ, «ЛЕТАЮ» ПО МОСКВЕ
Ключевым приоритетом Адресной инвестиционной программы  
на 2021–2023 годы является развитие транспортного каркаса столицы

МЕТРО И ХОРДЫ ПРОЙДУТ ПО ПЛАНУ

казавшись в Москве какого-нибудь 2030 года, мы, пожалуй, 
узнаем ее с трудом — и то по знаковым ориентирам вроде 
Кремля, Останкинской башни, «Лужников», «Зарядья» и других 
масштабных объектов. Чтобы представить это, не нужно иметь 
машину времени. Достаточно оценить те грандиозные пла-
ны, которые заложены в программу городского развития на 
ближайшие годы. «МК» решил посмотреть на Москву вместе с 
ними.
Сергей Собянин поставил перед строительным комплексом 
две масштабные задачи. Первая — интеграция всех видов 

общественного транспорта в единую систему. Вторая — обеспечение 
высокой транспортной доступности абсолютно во всех районах города. 
Транспортные проблемы столицы копились десятилетиями. Но если 
в советское время и в начале 1990-х они не были столь заметны, то с 
ростом автомобилизации проявились особенно остро. Про печально 
знаменитые московские пробки оптимисты сочинили не один десяток 
анекдотов, а пессимисты высказали сотни гневных замечаний в адрес 
властей. И те их услышали.
За прошедшие 10 лет российская столица совершила настоящий про-
рыв в развитии транспортной системы. На 65% выполнена программа 
удвоения протяженности метро, рассчитанная до 2025 года. Более чем 
на тысячу километров выросла сеть городских дорог. 
«Стройкомплекс Москвы активно развивает транспортный каркас сто-
лицы. Только с начала этого года мы построили 15,6 километра линий 
метро и шесть новых станций. До конца года планируем ввести еще 
три станции. Опережающими темпами возводим Большую кольцевую 
линию, «замкнуть» ее полностью планируем к 2023 году», — говорит 
заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев.
Совершенно новое направление — интеграция в сеть общественного 
транспорта железных дорог. Различные проекты и предложения на 
этот счет рассматривались последние 50 лет, но конкретные действия 
специалисты начали лишь при действующем мэре Сергее Собянине. 
Продолжается формирование системы городских магистралей с вы-
ходами на МКАД, принципиально отличающейся от привычной нам 
Кольцевой. Ее образуют Северо-Западная, Северо-Восточная, Юго-
Восточная хорды и Южная рокада.
Об этом и многом другом читайте в нашем специальном выпуске.

О

Заместитель мэра Москвы Андрей Бочкарёв: 
«В районе бывшего Черкизовского рынка 
будем развивать застройку, в том числе  
по программе реновации»

МОСКОВСКИЕ ДОРОГИ ПРОЕКТИРУЮТ С BIM
Большинство строящихся в столице магистралей — это сложные инженерные 

сооружения, включающие в себя мосты, эстакады, путепроводы и тоннели и за-
частую требующие нестандартных проектных решений.

— В проектирование транспортной инфраструктуры активно внедряются технологии 
информационного моделирования — BIM. Они не только позволяют оптимизировать сроки 
и стоимость строительства, но и обеспечивают единую модель объекта на всех его жизнен-
ных этапах — проектирования, строительства и эксплуатации, — рассказала генеральный 
директор группы компаний «Моспроект-3» Анна Меркулова.

Например, для строительства Северного дублера Кутузовского проспекта специали-
сты «Моспроекта-3» создали уникальную цифровую модель местности, включающую в 
себя рельеф и существующие коммуникации на площади 320 гектаров. Модель содержит 
библиотеку инфраструктурных элементов, технологии автоматизации и нормативные 
документы, что позволяет оперативно управлять изменениями в проекте. За эту рабо-
ту команда «Моспроекта-3» удостоена престижного отраслевого титула «BIM-лидер в 
инфраструктуре».



То, что в начале 2000-х годов казалось 
невероятным, стало красивой, вызы-
вающей гордость реальностью. Боль-
шая кольцевая линия Московского 
метрополитена (БКЛ) уже к 2023 году 
может заработать в полном объеме. 
Ее параметры вызывают восхищение 
у инженеров всего мира: протяжен-
ность 70 километров, 31 станция. Для 
сравнения — длина Евротоннеля под 
Ла-Маншем, который считается едва 
ли не современным чудом света, со-
ставляет 51 километр. Но московское 
Большое кольцо метро может похва-
статься и другими рекордами.

А знаешь, что это будет?
Что же произойдет после того, как зарабо-

тают все станции Большой кольцевой линии? 
Сеть столичного общественного транспорта 
значительно расширится, появится много но-
вых разнообразных вариантов маршрутов. На 
БКЛ предусмотрены 23 пересадки на другие 
линии метро (с учетом строительства новых 
линий в Коммунарку, Бирюлево и Рублево-
Архангельское). Пересадки есть и на Мо-
сковское центральное кольцо, Московские 
центральные диаметры и радиальные ж/д 
направления.

Большая кольцевая линия соединит суще-
ствующие и перспективные радиальные ветки 
на расстоянии до 10 км от действующей Коль-
цевой линии метро. Ее ввод в эксплуатацию 
разгрузит столичную подземку на 30%. Да и 
пассажиры сэкономят уйму времени.

Метро придет в четыре района Москвы, до 
сей поры им обделенные. Уже в марте 2020 года 
открылась станция «Нижегородская», объеди-
няющая Некрасовскую линию и БКЛ. Раньше 
в этот район можно было доехать только на 
МЦК и общественном транспорте. В райо-
не Очаково-Матвеевское появится станция с 
рабочим названием «Аминьевское шоссе». 
Можайский район столицы окажется в зоне 
доступности метро благодаря станции «Да-
выдково». А в Хорошево-Мневниках появятся 
сразу три станции БКЛ: «Карамышевская» (ра-
бочее название «Улица Народного Ополчения»), 
«Мнёвники» (рабочее название «Карамышев-
ская») и «Терехово».

В скором времени в столице появятся и 
новые радиальные линии, которые будут пере-
секаться с БКЛ. Это Рублево-Архангельская 
линия (пересадка на БКЛ на станции «Карамы-
шевская» (рабочее название «Улица Народного 
Ополчения»); Коммунарская линия (пересадка 
на БКЛ на станции «Улица Новаторов»); Бирю-
левская линия (пересадка на БКЛ на станции 
«Кленовый бульвар»).

Метро проложено хитро
Грандиозное строительство потребовало 

уникальных проектных и инженерных решений. 
На Большой кольцевой линии возводятся стан-
ции как мелкого, так и глубокого заложения. И 
каждая из них представляет собой вызов для 
строителей. Часто приходится сталкиваться 
с водонасыщенными грунтами. При прохож-
дении тоннелей приходится учитывать уже 
существующие подземные сооружения и ком-
муникации густонаселенного и застроенного 
мегаполиса. Для этого действует специальная 
система подземного мониторинга, с помо-
щью которой разрабатываются комплексные 
предупреждающие мероприятия. Это необхо-
димо, чтобы при строительстве новых тоннелей 
метро существующие остались в целости и со-
хранности. Строительство ведется в условиях 
плотной городской застройки, а это значит, что 
некоторые дома, расположенные в зоне строи-
тельства, необходимо укреплять и изолировать 
от шума. При укладке верхнего строения пути 
используют новые виброзащитные конструк-
ции, чтобы проходящие под землей поезда 
никак не мешали людям.

Комфорт метро оценивают и сами пас-
сажиры — его удобную логистику, быстрые 
пересадки и сами красивые станции. Каждая из 
них, как водится, имеет неповторимый облик. 
И пользоваться ими сможет не одно поколение 
москвичей. Срок службы каждой станции — не 
менее ста лет.

Стоит отметить и масштабы строитель-
ства. Тоннели в метро, как известно, прокла-
дывают тоннелепроходческими комплексами. 
На строительстве Большой кольцевой линии 
задействованы как щиты диаметром 6 метров 
(для однопутных тоннелей), так и 10-метровые 
гиганты для проходки двухпутных тоннелей. 
По традиции всем им даны женские имена 
— «Лилия», «Виктория», «Надежда», «Победа» 
и другие.

Но стройка идет и на других линиях метро. 
И там, разумеется, тоже работают тоннеле-
проходческие комплексы. Весной 2020 года 
«Мосинжпроект» установил мировой рекорд по 
самому большому количеству щитов, которые 
были одновременно задействованы на одном 
проекте. Тогда на строительстве столичной 
подземки вели проходку сразу 23 тоннелепро-
ходческих комплекса! Произошло это 18 марта, 

до ввода ограничительных мер. Но и пандемия 
коронавируса не остановила строительство 
метро — все работы непрерывного цикла про-
должались весь карантинный период.

«Благодаря тому, что в «Мосинжпроекте» 
были оперативно введены все необходимые 
меры санитарной безопасности, по подавляю-
щему большинству проектов и направлений 
работа не останавливалась. Нам удалось удер-
жать уровень заболеваемости на стройках в 
пределах общегородских показателей», — го-
ворит генеральный директор «Мосинжпроекта» 
Юрий Кравцов. По его словам, меры безопас-
ности, введенные весной, неукоснительно 
соблюдаются и сегодня: «Работает система 
температурного мониторинга, на строительных 
площадках и в офисах используются перчатки, 
маски, санитайзеры, проводится дезинфекция 
помещений».

У каждого участка —  
свой портрет
Северо-западный участок Большого коль-

ца (станции «Деловой центр», «Шелепиха», 
«Хорошёвская», «ЦСКА», «Петровский парк», 
«Савёловская») уже вовсю работает. Весной за-
пущены еще три станции БКЛ — «Лефортово», 
«Авиамоторная» и «Нижегородская» — пока как 
продолжение Некрасовской линии. А что еще 
происходит на северо-восточном участке?

Идут работы на станции «Марьина Роща» 
(рабочее название — «Шереметьевская»)— 
пересадочной с существующей одноимен-
ной станцией. «Рижская» (рабочее название 
«Ржевская») будет обеспечивать пересадку 
пассажиров на существующую «Рижскую» 
оранжевой линии. Она имеет и шаговую до-
ступность к нескольким железнодорожным 
платформам.

Кстати, именно «Рижская» оказалась 
крепким орешком для метростроевцев — 
это одна из самых сложных на БКЛ станций, 
строится на глубине более 60 метров.

Да и проходка тоннелей на северо-востоке 
БКЛ далась строителям нелегко. «Заключитель-
ная щитовая проходка на северо-восточном 
участке велась в чрезвычайно стесненных 
условиях центральной части города Москвы. 
Трасса тоннеля прошла в условиях насыщенной 
городской инфраструктуры: вблизи сооруже-
ний Третьего транспортного кольца, в зоне про-
мышленной застройки, под парком «Сокольни-
ки», железнодорожными путями Московской 
железной дороги Ярославского направления, в 
условиях развитой транспортной инфраструк-
туры и густой сети инженерных коммуникаций 
различного назначения», — говорит генераль-
ный директор «Мосинжпроекта» Юрий Кравцов. 
Заместитель мэра Москвы по градостроитель-
ной политике и строительству Андрей Бочкарев 
также подчеркивает, что проходка на участке 
велась в крайне сложных условиях: «Насыпные 
грунты, плывуны, разрушенные и обводненные 
известняки, глины различной плотности. Тон-
нели пересекли реку Яузу, многочисленные 
пересечения с инфраструктурой ОАО «РЖД» и 
транспортной инфраструктурой Москвы».

Еще одна станция на северо-восточном 
участке БКЛ — «Сокольники» (рабочее назва-
ние «Стромынка»). Она обеспечит пересадку 
пассажиров на существующую одноименную 
станцию Сокольнической линии и снизит не 

только ее загрузку, но и пассажиропоток на 
Калужско-Рижской и Арбатско-Покровской 
линиях.

«Электрозаводская» (рабочее название 
«Рубцовская») облегчит работу Арбатско-
Покровской линии и северных участков Со-
кольнической и Калининской веток. Станция 
должна значительно улучшить транспортную 
ситуацию Басманного района. Яркой отличи-
тельной чертой «Электрозаводской» станет 
размещенное на путевой стене декоративное 
панно «Битва героев».

Восток — дело тонкое
Что касается восточного участка БКЛ, то 

совсем недавно здесь завершилась первая 
проходка двухпутного тоннеля на участке меж-
ду станциями «Текстильщики» и «Печатники». По 
словам заместителя мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Андрея Бочкарева, «десятиметровый тоннеле-
проходческий комплекс «Виктория» проложил 
двухпутный тоннель протяженностью 1308 ме-
тров в условиях плотной городской застройки 
и в условиях сложной гидрогеологии, в том 
числе под железнодорожными путями Курского 
направления».

Работы ведутся и на других станциях вос-
точного участка: проходка тоннелей здесь вы-
полнена на 61%, а его общая строительная 
готовность составляет около 30%.

На восточном участке БКЛ длиной в 10,7 
км разместятся 4 станции: «Кленовый бульвар» 
(обеспечит пересадку на перспективную Бирю-
левскую линию метро), «Нагатинский затон», 
«Печатники» и «Текстильщики».

«Это участок, к которому мы приступили 
позднее всех остальных секторов БКЛ, поэтому 
он в меньшей степени обеспечен проходкой, 
строительными работами. Задача состоит в 
том, чтобы летом следующего года всю проход-
ку на восточном участке выполнить — пройти 
участок, используя щиты диаметром шесть 
метров, 10 метров, и обеспечить дальнейший 
ввод станций», — подчеркнул мэр Москвы Сер-
гей Собянин во время осмотра хода строи-
тельства одной из станций восточного участка 
БКЛ — «Текстильщики».

«Текстильщики» — значимая для БКЛ стан-
ция. Рядом с ней появится крупный транспортно-
пересадочный узел. Он объединит Большую 
кольцевую и Таганско-Краснопресненскую ли-
нии метро, железнодорожную станцию второго 
Московского центрального диаметра, а также 
Волгоградский проспект и Юго-Восточную 
хорду. 

Планируется, что оформление «Кленового 
бульвара» напомнит пассажирам о располо-
женной рядом усадьбе «Коломенское».

Оригинальным будет оформление и стан-
ции «Нагатинский затон». Пассажиры увидят 
крупные реалистичные изображения рыб из на-
турального камня в технике мозаичного панно. 
Станция «Текстильщики» связана пересадкой с 
одноименной действующей станцией. Отделку 
вестибюля выполнят из керамогранита и камня 
в спокойных серых тонах. С «Печатников» можно 
будет пересесть на существующую одноимен-
ную станцию Люблинско-Дмитровской линии, 
что позволит существенно сократить ее за-
грузку. В оформлении будут использованы 
характерные для типографии цвета: черные, 
серые и белые.

Это просто космос!
Южный участок БКЛ включает три новые 

станции — «Улица Новаторов», «Воронцовская» 
и «Зюзино». По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрея Бочкарева, их общая 
строительная готовность составляет около 60 
процентов: «Все три станции, расположенные 
на южном участке БКЛ, готовы более чем напо-
ловину. На станциях в настоящее время ведут-
ся монолитные работы, устройство верхнего 
строения пути, монтаж инженерных систем и 
кабельно-проводниковой продукции».

Станция «Улица Новаторов» БКЛ будет 
связана пересадкой с новой одноименной 
станцией на Коммунарской линии метро. В ори-
гинальном оформлении большую роль будет 
играть свет. Светильники на потолке позволят 
заиграть множеству цветовых оттенков, на-
кладывающихся друг на друга.

«Воронцовская» (рабочее название — 
«Калужская») будет обеспечивать пересадку 
на Калужско-Рижскую линию метро. Первое, 
что приходит на ум, когда думаешь о Калуге, — 
это Циолковский, а стало быть, и оформление 
станции будет ассоциироваться с космосом. 
В конструкцию потолка будут встроены точеч-
ные светильники, которые напомнят о звездах 
Млечного пути.

Дизайн станции «Зюзино» сочетается с 
эстетикой района типовой застройки 1960-х. 
Подвесной потолок выполнят из разнофор-
матных кубических алюминиевых элементов, 
напоминающих пчелиные соты.

Наряду со строительством новых станций 
возведение южного участка БКЛ предполагает 
реконструкцию Каховской линии. Здесь уже вы-
полнены работы по замене основных конструк-
ций платформенного участка, ведутся работы 
по облицовке полов и стен платформы. Для от-
делки платформы и путевых стен используются 
мрамор лабродорит, мрамор россо-леванте, 
белый и серый сибирский гранит.

Строится дополнительная пересадка на 
станцию «Севастопольская» Серпуховско-
Тимирязевской линии. Строительство ведется 
в два этапа. Первый включает в себя рекон-
струкцию технических помещений вестибюля 
станции «Каховская» и строительство части 
пешеходного перехода. На следующем этапе 
будет построен второй участок пешеходного 
перехода и проведена реконструкция техни-
ческих помещений существующей станции 
«Севастопольская».

На «Варшавской» демонтируется старая 
платформа, выполненная из сборного железо-
бетона, возводятся монолитные конструкции 

нового платформенного участка, ведутся рабо-
ты по демонтажу внутренних стен и инженерных 
систем технических помещений вестибюлей. 
Начаты подготовительные работы по устрой-
ству облицовки путевых стен.

На «Каширской» проводится демонтаж об-
лицовки станции, ведутся работы для замены 
инженерных систем.

О важности данного участка говорят и 
жители, и власти: во время посещения строя-
щейся станции «Зюзино» роль южного участка 
БКЛ подчеркнул и мэр Москвы Сергей Собянин: 
«Южный участок Большой кольцевой линии 
метро строится по плану. Пять районов, в ко-
торых проживают около 550 тысяч жителей, 
тяготеют к этому участку, поэтому он настолько 
важен и нужен».

«Мосинжпроект» переедет  
в Мневниковскую пойму
Юго-западный участок БКЛ включает че-

тыре станции — «Давыдково», «Аминьевское 
шоссе», «Мичуринский проспект», «Проспект 
Вернадского».

«Проспект Вернадского» запомнится 
оформлением, основанным на использовании 
простых геометрических форм. «Мичуринский 
проспект» (пересадка на одноименную станцию 
Калининско-Солнцевской линии) строят китай-
ские подрядчики. Соответственно, и оформят 
ее с использованием тематики Поднебесной. 
Так, потолки украсят китайские иероглифы, 
символизирующие дружбу. А вот при оформ-
лении станции «Аминьевское шоссе» будут 
использованы 3D-эффекты. Потолок будет 
собран из множества алюминиевых реек, 
которые разместят в форме волнообразных 
конструкций. 

На западном участке БКЛ в этом году пол-
ностью завершилась проходка тоннелей. Там 
расположатся станция «Кунцевская» с пере-
садкой на одноименные станции Митинско-
Строгинской и Филевской линий, станция «Те-
рехово» в срединной части Мнёвниковской 
поймы, станция «Мнёвники» в ее северной 
части и станция «Карамышевская», которая 
будет обеспечивать пересадку на перспектив-
ную Рублево-Архангельскую линию.

Как и другие станции БКЛ, станции запад-
ного участка будут оформлены в уникальном 
стиле. Например, внешний вид «Карамышев-
ской» напомнит о подвиге защитников Москвы 
в 1941 году. Ее оформят тематические компо-
зиции с портретами защитников города, пол 
выложат темно-серыми гранитными плитами, 
стены облицуют алюминиевыми панелями. 
А дизайн станции «Мнёвники» отдает дань 

уважения русскому авангарду. Центральную 
часть платформы станции украсит арка с колон-
нами ярко-красного цвета в стилистике картины 
Малевича «Красный квадрат». Контрастировать 
с ними будут стены в темно-серых тонах.

«Мневниковская пойма — это перспек-
тивный район развития Москвы, скоро здесь 
появятся две станции метро Большой кольце-
вой линии. Согласно плану градостроитель-
ного развития, здесь предусмотрена адми-
нистративная и жилая застройка, и некогда 
пустующая территория будет интегрирована в 
единую ткань города. На базе будущей станции 
«Мнёвники» Большого кольца собственными 
силами холдинга создается транспортно-
пересадочный узел с многофункциональным 
комплексом, который станет одной из первых 
точек притяжения на этой территории», — го-
ворит гендиректор «Мосинжпроекта» Юрий 
Кравцов.

По его словам, высота здания составит 
около 60 метров, а его общая площадь — свыше 
46 тысяч кв. м. Оно будет насчитывать 13 над-
земных и три подземных этажа. Архитектурная 
концепция предусматривает витражное осте-
кление с использованием стеклянных пла-
стин на фасаде здания. «Здесь разместится 
головной офис инжинирингового холдинга 
«Мосинжпроект», это будет одно из самых эко-
логически благополучных офисных зданий в 
столице в силу своего местоположения», — 
подчеркивает Кравцов.

Для столичных девелоперов элек-
тронные услуги уже несколько лет 
не являются чем-то необычным. 
Застройщики, пользуясь онлайн-
сервисами, подключаются к инже-
нерным сетям, оформляют разре-
шительную документацию, сдают 
отчетность. Согласно свежему ис-
следованию Всероссийского центра 
изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), каждый второй застрой-
щик позитивно оценил взаимодей-
ствие с органами власти и организа-
циями. 

Важный вывод от экспертов: прохожде-
ние административных процедур больше не 
является ключевой причиной, мешающей 
застройщикам в работе. Сложности с по-
лучением разрешительной документации 
не входят даже в топ-10 причин, мешающих 
застройщикам в реализации проектов.

При этом застройщики высоко ценят 
возможность оформлять все необходимые 
документы дистанционно. Среди наиболее 
значимых реформ в сфере строительного 
регулирования на первом месте перевод в 
электронный вид услуг ресурсоснабжающих 

организаций — позитивный эффект отме-
тили 55% респондентов. 

— Пользу онлайн-сервисов сложно 
недооценить, — говорит руководитель 

Департамента градостроительной по-
литики города Москвы Сергей Лёвкин. 
— Возможность получения электронных 
услуг на портале mos.ru в период пандемии 

позволила не останавливать подключение 
к инженерным сетям критически важных 
объектов, в том числе медицинских учреж-
дений и метро.

Также застройщики высоко оценили со-
кращение сроков выдачи ГПЗУ, разрешений 
на строительство и ввод объектов — более 
половины из них отметили пользу этой ре-
формы для бизнеса. Сергей Лёвкин в свою 
очередь рассказал, что сроки выдачи гра-
достроительного плана земельного участка 
(ГПЗУ) сократились до 14 дней, разрешения 
на строительство и ввод в эксплуатацию — 
до пяти, прохождение экспертизы проект-
ной документации по объектам жилищного 
строительства — до 30 дней. 

В целом застройщики видят положи-
тельные изменения в организации взаимо-
действия с органами власти в составе сто-
личного Стройкомплекса. Почти половина 
респондентов (49%) высоко оценила пере-
мены, произошедшие с 2015 года. Более 
60% московских застройщиков считают, что 
процесс прохождения административных 
процедур за последние два года упро-
стился. 40% строителей отметили значи-
тельные улучшения на этапе подключения 
к инженерным сетям. Серьезные улучшения 
произошли на этапах градостроительной 
подготовки (в этом уверены 34% опрошен-
ных) и инженерных изысканий (33%).

— Позитивные изменения в работе 

организаций Стройкомплекса Москвы бо-
лее очевидны по сравнению с ресурсоснаб-
жающими организациями и с федераль-
ными органами, имеющими полномочия в 
сфере стройки, — говорит Валерий Федо-
ров. — Общий уровень информированности 
инвестиционно-строительного сообщества 
в столице о реформах в административных 
процедурах довольно высок. Наибольший 
позитивный эффект отмечается от пере-
вода услуг в строительстве и техприсое-
динении в электронный вид.

В Москве услуги по подключению объ-
ектов к инженерным сетям переведены в он-
лайн с конца 2018 года. В электронном виде 
можно получить 22 государственные услуги 
и 19 услуг ресурсоснабжающих организа-
ций. С сентября в электронном виде также 
предоставляются услуги «Мосводостока» 
по подключению к ливневой канализации. 
Планируется, что в декабре застройщики 
получат возможность в онлайн-формате 
заключать дополнительные соглашения к 
договорам о подключении. Напомним, что 

с актуальными новостями и последними 
изменениями в строительной отрасли мож-
но ознакомиться на специализированном 
портале «Строим просто».

Работа по упрощению и сокращению 
сроков прохождения административных 
процедур в строительстве активно идет и 
на федеральном уровне. В Министерстве 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства России заявили о планах по даль-
нейшей оптимизации процедур техприсое-
динения. В правительство внесен соответ-
ствующий проект постановления. 

В документе предлагается установить 
возможность заключения договора на под-
ключение (технологическое присоедине-
ние) объекта федерального, региональ-
ного или местного значения к инженерным 
сетям на основании проекта межевания и 
схемы расположения земельного участка 
на кадастровом плане территории до его 
образования. Важное условие — участок 
должен быть свободным от прав третьих 
лиц. Как отметили в Минстрое, принятие 
этого документа позволит привести отрас-
левые постановления, которые регулируют 
вопросы подключения к сетям инженерно-
технического обеспечения и электрическим 
сетям, в соответствие с изменениями дей-
ствующего законодательства. А результа-
том станет сокращение сроков реализации 
проектов по модернизации и расширению 
магистральной инфраструктуры.
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ОНЛАЙН-УСЛУГИ УПРОСТИЛИ СТРОЙКУ
Идет активная реформа административных процедур и в Москве,  
и на федеральном уровне

МЫ ПОМНИМ,  
КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Строительство Большой кольцевой 
линии метро стартовало в 2011 году. 26 
февраля 2018 года открылся первый уча-
сток длиной 10,5 километра. Транспортная 
ситуация улучшилась сразу в 4 районах сто-
лицы: в Хорошевском, в районе Аэропорт, 
Тимирязевском, Савеловском, а также в 
деловом центре «Москва-Сити».

Первыми станциями БКЛ стали «Дело-
вой центр», «Шелепиха», «Хорошёвская», 
«ЦСКА» и «Петровский парк». У пассажиров 
появилось четыре пересадки на радиальные 
линии метро, две пересадки на МЦК, до двух 
станций МЦК и одной ж/д станции теперь 
можно дойти пешком.

30 декабря 2018 года открылась одна 
из самых глубоких станций Большой коль-
цевой линии метро — «Савёловская» (ее 
глубина заложения — более 65 метров). 
27 марта 2020 года пока еще в составе 
Некрасовской линии метро были открыты 
станции «Лефортово», «Авиамоторная» и 
«Нижегородская».
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БОЛЬШАЯ КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ

МАЛЫЕ ЭТАПЫ 
БОЛЬШОГО КОЛЬЦА

Завершение грандиозной стройки столичного 
метрополитена все ближе
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Зима заявила о себе первым мощным 
снегопадом, и сразу стало веселее. 
Пусть ковид, ограничения и нельзя 
путешествовать в дальние страны, 
но наши традиционные зимние за-
бавы — лыжи, санки и коньки — у нас 
точно никто не отнимет. В Подмоско-
вье установят свыше 1000 елок, будут 
работать 152 катка, подготовят сотни 
лыжных трасс и горок. А еще можно 
будет попробовать новое развлече-
ние — гонки на квадроциклах. Так что 
срочно проверяем спортинвентарь и 
готовимся ставить рекорды.

«Приближается Новый год, мы уже начали 
ставить елки и украшать города. И надеемся, 
что ковид не украдет у нас семейный праздник. 
Это в городе тепло и сыро, а в Подмосковье 
будет снег. Поэтому мы готовим традицион-
ные зимние развлечения: открываем катки, 
лыжные трассы, будут тюбинги и маршруты 
на квадроциклах. Как говорят врачи, спорт на 
свежем воздухе только полезен», — написал 
губернатор Московской области Андрей Во-
робьев в своем аккаунте в Instagram.

По словам министра благоустройства 
Московской области Михаила Хайкина, в этом 
году в Подмосковье традиционно будут уста-
новлены новогодние елки на знаковых про-
странствах и дворах — свыше 1000 зеленых 
красавиц украсят областные города, везде 
появится красочная иллюминация, зальют 152 
катка, подготовят лыжные трассы, горки — 
тюбинговые и на естественных рельефах.

«Всего в Московской области в зимний 
период будут функционировать 152 катка с 
общей площадью льда 165,6 тыс. квадратных 
метров, из них с натуральным льдом — 119, 
с искусственным льдом — 33», — сообщил 
министр журналистам.

Забывать про коронавирус, конечно, 
нельзя, поэтому при посещении крытых катков 
необходимо находиться в маске, также вво-
дится ограничение по количеству посетителей 
на льду (один человек на 10 кв. м площади). 
Посетителей будут информировать о мерах 
профилактики COVID-19, в раздевалках и 
при входе на лед установят санитайзеры, 
кроме того, всем посетителям будут измерять 
температуру.

Самый большой каток с искусственным 
льдом (3000 кв. м) готовится к открытию в Цен-
тральном парке Богородского округа, здесь 
ждут только, когда установится стабильно 
минусовая температура. А самый большой ка-
ток с естественным льдом (свыше 6000 кв. м) 
зальют на центральной площади в Одинцове, 
в этом же городском округе в парке «Раздо-
лье» расположен и самый маленький каток, 
специально для малышей, которые делают 
первые шаги по скользкому льду.

Многие катки уже работают. Например, 
в Химках открылся центральный городской 
каток «Театральный». Вход на лед для всех 
желающих бесплатный. Количество посети-
телей регулируют с помощью системы QR-
кодов. Билет на определенное время можно 
получить в кассе или через Интернет, сеанс 
длится 1,5 часа. Уже сейчас, в ноябре, его 
посещают до 700 человек в день.

Коньки — это, конечно, прекрасно, но 
самый популярный вид развлечения зимой, 

безусловно, санки или ватрушки. Вихрем 
скатиться с горки этой зимой можно бу-
дет практически в любой части 
Московской области. Всего 
будут функционировать 
185 гор, из них 149 — 
возводимые, а 36 — 
на естественных 
рельефах.

Министер-
с т в о б л а г оу-
стройства даже 
составило топ-
10 самых инте-
ресных горок: в 
Балашихинском 
парке «Пехорка», 
Центральном го-
родском парке Бо-
городского округа, 
парке «Фристайл» го-
рода Дзержинский, Се-
строрецком парке в Клину, 
в наро-фоминском тюбинг-парке 
«Елагино», Одинцовском парке «Раз-
долье», хорошая тюбинговая трасса в парк-
отеле «Царьград» в Серпухове, сноутюбинг в 
«Сорочанах» в Дмитрове, парке им. Толстого 
Химок и в городском парке Шаховской.

«МК» решил проверить несколько из этих 
мест и выяснил, что, по отзывам посетителей 
в соцсетях, самым популярным считается 
тюбинг-парк в Наро-Фоминске. Главные по-
сетители тут — дети, для них устраивают 
праздники и веселые старты. Парк находится 

в десяти минутах езды от центра Наро-
Фоминска. Там три трассы — горнолыжная 

длиной 350 метров, трасса для 
ватрушек длиной 300 метров 

и стометровый учебный 
склон. Ватрушечников-

экстремалов ж дет 
приятный сюрприз: 

аэроподушка, вы-
полняющая роль 
трамплина.

Всегда людно 
в выходной день 
и в Серпухове на 
Соборной горе. 
Традициям здеш-

них покатушек бо-
лее 200 лет. Правда, 

проката снаряжения 
тут нет, придется при-

езжать со своим.
Кататься на ватрушках 

можно и с высоких склонов на 
территории Можайского кремля. 

Горка не оборудованная, но проверена 
веками и любима народом. Тюбинги берем 
с собой.

Не забыли в Подмосковье и про люби-
телей беговых лыж. Для них будут обору-
дованы 60 трасс на территории областных 
парков, а всего, как сообщает региональное 
министерство спорта, проложено 187 лыжных 
маршрутов.

Расскажем о некоторых из них 
подробнее.

Лыжно-биатлонная трасса под Сергие-
вом Посадом в парк-отеле «Пересвет» по пра-
ву считается одной из лучших в Подмосковье. 
Протяженность самого большого круга — 14 
километров, из которых 10 освещено. Все 
дистанции разбиты на отрезки различной 
длины — от одного до десяти километров. 
Лыжня готовится профессионально, на ее 
подготовку выводятся ратраки, которые режут 
трассу и под классику, и под конек. Даже если 
зимой снега в Подмосковье не будет, здесь 
можно кататься.

В одинцовском спортивном парке отдыха 
имени Ларисы Лазутиной — отличная лыжная 
трасса, обновленная в 2015 году. Большое 
кольцо составляет шесть километров по пере-
сеченке. Внутри него уместились два малых 
круга — на три и пять километров. На трассе 
имеются большие перепады высот — на от-
дельных участках скорость может достигать 
50 километров в час. В правой части парка 
есть легкая трасса на четыре километра, она 
не освещается, но имеет пологий, ровный 
рельеф. В левой части парка тоже есть схожая 
по протяженности трасса, но с более сложным 
рельефом. Это любимое место для трениро-
вок действующих членов сборной России по 
лыжным гонкам.

Также покататься на беговых лыжах мож-
но в домодедовском парке «Елочки» или Цен-
тральном парке Волоколамска. В Ступине на 
стадионе «Металлург» и на трассе «Соколова 
пустынь».

Набирает популярность у жителей и го-
стей Подмосковья новый вид активности — 
гонки на квадроциклах. В области появилось 
уже несколько специально оборудованных 
трасс. Например, сейчас на территории 
городского округа Истра разработаны три 
маршрута для квадроциклов, еще два появят-
ся в скором времени. Все трассы удобны и 
безопасны, не пересекаются с маршрутами 
других спортсменов, лыжников и конников. 
Скоро в регионе откроются подобные трассы 
в еще 46 муниципалитетах, а всего их будет 
более 100.

Все подробности о том, где мож-
но покататься зимой на санках, лыжах, 
коньках и квадроциклах, вы найдете на 
туристическом портале Подмосковья: 
www.welcome.mosreg.ru.

Путеводитель по самым топовым местам зимнего 
отдыха в Московской области

ГЛАВНЫЙ КОНЕК ГОДА

ТОП-10 ЛЫЖНЫХ ТРАСС 
ПОДМОСКОВЬЯ
1. Одинцово — ПКиО им. Л.Лазутиной
2. Лыткарино — лыжный клуб «Волкуша»
3. Сергиев Посад — спорткомплекс 
«Пересвет»
4. Истра — школа олимпийского резерва 
«Истина»
5. Наро-Фоминский р-н — тюбинг-парк 
«Елагино»
6. Химки — лыжный стадион им. 
А.Резцовой
7. Котельники — Томилинский лесопарк
8. Дмитров — Центр зимних видов спорта
9. Серпухов — СК «Красные крылья»
10. Орехово-Зуево — городская лыжная 
база МУ ДС «Восток»

В Московской области закрываются 
два последних полигона: печально 
известный «Ядрово» в Волокаламске 
и не менее досаждавшая местным 
жителям своей вонью свалка «Лес-
ная» рядом с Серпуховом. 

В декабре власти Подмосковья намере-
ны закрыть два последних полигона твердых 
бытовых отходов «Ядрово» и «Лесная», распо-
ложенных в Волоколамском и Серпуховском 
городских округах. Это стало возможным 
благодаря тому, что сейчас весь бытовой му-
сор поступает на сортировочные комплексы, 
а оттуда часть его идет как вторичное сырье 
на переработку. 

В регионе еще работают два полигона с 
устаревшей технологией захоронения отхо-
дов — «Тимохово» и «Алексинский карьер», но 
они тоже будут преобразованы в комплексы 
для переработки отходов.

На этом эпоха зловонных свалок в Под-
московье будет закончена. 

Ну а что будет с закрытыми полигонами? 
Они в обязательном порядке должны быть 
рекультивированы. По каждому полигону 
есть свой проект, бюджет и сроки выполнения 
работ. В первую очередь формируют тело 

полигона и правильные углы склонов, потом 
с помощью сложной системы трубопрово-
дов собирают свалочный газ и фильтрат. На 
крупных полигонах газ потом сжигается, а 
фильтрат проходит через сложную систему 
очистки. 

И только когда вместо безобразной горы 
отходов на месте полигона появляется ак-
куратный зеленый холм, поросший травой, 
местные власти вместе с жителями и обще-
ственными организациями муниципалитета 
решают, что там будет: горнолыжный спуск, 
рельефный парк или какая-то другая зона 
отдыха. 

На рекультивацию одного полигона тре-
буется от 100 миллионов до 4 млрд рублей. 
Деньги поступают как из федерального, так 
и регионального бюджета. До 2025 года в 
Подмосковье должно быть рекультивировано 
28 полигонов ТБО. Уже рекультивировано 6 
полигонов, таких как, например, «Быково», 
«Электросталь», «Каширский, «Аннино». На 
остальных работы еще продолжаются. Такого 
масштабного опыта работ по рекультивации 
полигонов ТБО еще нет ни в одном регионе 
России.

Евгения ВОКАЧ.

ПРОЩАЙТЕ, СВАЛКИ!

Полигон «Кучино» (Балашиха): 
так стало после рекультивации...

...а так было.
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Минпросвещения опубликовало рекомен-
дации для школ по организации дистанта. В 
частности, ведомство предлагает учебным 
заведениям использовать различные моде-
ли гибридного обучения, в том числе на слу-
чай, когда часть учеников находится дома, а 
часть — в классе. Кроме того, чиновники со-
ветуют проводить в онлайн-режиме уроки 
лишь по наиболее трудным дисциплинам. 
Остальные предметы рекомендуется изу-
чать в асинхронном порядке, когда педагог 
присылает задание, а ученик его выполня-
ет. «МК» выяснил у самих учителей, что они 
думают о новых рекомендациях.

Министерство предложило учебным заведениям 
в период пандемии использовать для учеников 5–8-х 
и 10-х классов гибридный формат обучения по одной 
из четырех моделей. Для остальных школьников 
предлагается использовать очное обучение или 
чередование очного и дистанционного.

В модели гибридного обучения учитель нахо-
дится в школе, а дети дома, например, если один из 
классов ушел на карантин. Вторая модель предпо-
лагает, что учитель преподает из дома, а дети учатся 
в школе под контролем волонтера, этот вариант 
реализуется в случаях, когда педагог входит в группу 
риска. Третья ситуация — учитель и часть ребят на-
ходятся в классе, а другая часть учеников работает 
из дома. Так может происходить в случае, если дети 
оказались на карантине после поездки, болезни 
члена семьи или когда чьи-то родители написали 
заявление о переводе на дистанционку. И, наконец, 
в четвертой модели в школе вместе с тьютором на-
ходится часть учеников, а учитель и вторая половина 
класса выходят на уроки с компьютера.

— Самые большие вопросы вызывает третья 

модель, предложенная чиновниками, — считает 
учитель географии Александр Попов. — Проблема 
в том, что педагог не способен полноценно работать 
с детьми очно и дистанционно одновременно. При 
реализации такой модели нормальных знаний не 
получают ни те, ни другие. Понятно, что чиновники 
хотят одновременно угодить родителям по разные 
стороны баррикад, тем, кто выступает за очку, и 
тем, кто за дистанционку на время пандемии. Но на 

практике ничего хорошего из этой идеи не выйдет, 
педагог не может разорваться.

В своих рекомендациях Минпросвет дает рас-
шифровку дистанционному и электронному обу-
чению. Дистант предполагает проведение урока 
в реальном времени. При электронном обучении 
педагог направляет ученикам задания для самостоя-
тельной работы, а затем контролирует ее выполнение. 
Учебным заведениям рекомендуется составлять 
расписание таким образом, чтобы половина уроков 
проходила в одной форме, а половина в другой. Дис-
танционно чиновники советуют проводить занятия 
по предметам с высоким рангом трудности. Для 
средней школы сюда относятся математика (алгебра 
и геометрия), химия, физика, биология, иностранный 
и русский языки.

— Если следовать рекомендациям чиновни-
ков, получается, что на удаленке изучение таких 
важнейших предметов, как литература, история и 
география, можно пустить на самотек, — говорит 
учитель русского языка и литературы Наталья Смир-
нова. — Если онлайн-обучение длится пару недель, 
это еще можно пережить, но в некоторых регионах 
дети уже учатся удаленно второй месяц, и конца и 
края этому не видно. В нашей школе на электронный 
формат переводят часть уроков по каждой дис-
циплине. Например, два урока литературы я веду 

онлайн в реальном времени, а вместо третьего даю 
самостоятельную работу, которую нужно прислать 
по электронной почте. Но даже при таком подходе 
качество обучения падает, мы отстаем от програм-
мы, дети хуже воспринимают информацию. Если же 
следовать наказам Министерства, знания по части 
предметов мы просто потеряем. К тому же возникнет 
неравенство между педагогами, почему одни должны 
полноценно вести уроки, а другие только присылать 
и проверять задания?

При определении длительности уроков, кото-
рые проходят онлайн, Министерство рекомендует 
следовать нормам СанПиН. В соответствии с ними 
максимальная длительность одного урока для уча-
щихся 5–6-х классов составляет 30 минут, а для 
учащихся 7–11-х — 35 минут.

— Полноценно пройти программу еще и при со-
кращенном времени уроков на дистанте невозможно, 
— уверен Андрей Николаевич, учитель математики. 
— Я преподаю в специализированных матклассах, 
программа сложная. На уроке, особенно у шести-
классников, минут пять уходит только на то, чтобы 
все дети вошли в конференцию и включили камеры. 
При этом в рекомендациях учителям предлагается 
еще и прерываться, чтобы дети сделали разминку и 
зрительную гимнастику. Если соблюдать все правила, 
от урока останется в лучшем случае 20 минут. Важно 
понимать, что на самостоятельный разбор непонятой 
темы у детей уходит много времени. Большинство из 
них ищет информацию в Интернете, и в результате 
сидит за экраном дольше, чем в случае полноценного 
разбора материала на онлайн-уроке. Да и участие 
родителей в обучении детей при сокращенных за-
нятиях тоже увеличивается, не думаю, что многим 
это понравится.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Область закрывает два последних 
мусорных полигона

Удивительно, что даже в такой аховой ситуации наука в 
России еще жива и создает проекты нобелевского уровня. 
Президент РАН привел в пример орбитальную астрофизиче-
скую обсерваторию «Спектр-РГ», запущенную в космос летом 
прошлого года. В ее создании принимали участие российские 
НПО им. Лавочкина и Институт космических исследований РАН, 
а также коллеги из Германии. Находясь на расстоянии 1,5 млн 
км от Земли, обсерватория за год, к июню 2020 года, создала 
полную карту неба. Еще одно выдающееся достижение — 
лекарство от болезни Бехтерева (хронического системного 
заболевания суставов). Ученые нашли, какие именно клетки 
собственного иммунитета убивали организм хозяина, и соз-
дали против них вещество с направленным действием. Кстати, 
сам автор исследования был болен болезнью Бехтерева, но 
излечился от нее.

Увы, все это — ложка меда в огромной бочке дегтя. Ведь тот 
же «Спектр-РГ» — проект, который планировалось запустить в 
космос еще в 2016-м. А смогут ли сейчас ученые, начав с нуля, 
поднять подобный — вопрос.

«Финансирование научного космоса снижено фактически 
до минимума, что не позволяет нам конкурировать с NASA», — 
признал президент РАН. Он вспомнил недавнее совещание с 
президентом страны относительно Федеральной космической 
программы. Она, как известно, урезается, и, что самое обидное 
для ученых, — за счет научного космоса. «По этой программе 
на 2016–2025 годы планировалось выйти на финансирование 
12–15 млрд рублей в год под задачи научного космоса», — сказал 
Сергеев. На деле же мы видим, что «к 2022 году финансирование 
работ должно упасть до 2,9 миллиарда рублей вместо 15 мил-
лиардов. В текущем году финансирование научного космоса, 
которое есть в России, в 60 раз меньше, чем финансирование 
научного космоса в NASA».

Экономим мы на самом элементарном — например, на 
приборной базе, которая давно морально и физически устарела. 
9–12 лет для многих приборов — это очень большой срок. На их 
обновление, по словам Сергеева, в 2020 году запланировано 
потратить около 10 миллиардов рублей, к 2024 году эта сумма 
должна возрасти до 90 миллиардов. Звучит громко, но на самом 
деле... «Что такое 90 миллиардов рублей, — задался вопросом 
Сергеев, — это всего лишь 1 миллиард евро. Сумма, выделяемая 
в год на финансирование одного (!) европейского института». А 
ведь успех науки, уровень конкурентоспособности во многом 
зависит именно от владения уникальными инструментами. 
Тут Александр Михайлович вспомнил про установки уровня 
«мегасайнс», такие, как исследовательский ядерный реактор 
на территории Петербургского института ядерной физики им. 
Б.П.Константинова в Гатчине: «В 2010 году он был передан в Кур-
чатник (Курчатовский институт. — Авт.). Его президент Михаил 
Ковальчук обещал быстро ввести его в строй, но на дворе уже 
истекает 20-й год, а запуск все переносится».

И такое отставание — практически во всем. В космической 
программе запланировано до 2024 года запустить аппараты 
«Луна-25», «Луна-26» и «Луна-27». Но позвольте, американ-
цы с китайцами к этому времени уже будут запускать к Луне 
пилотируемые станции с космонавтами, создавать научные 
городки. «А мы собираемся отправлять только автоматическую 
станцию?! — резонно недоумевает президент РАН. — Проблемы 
с постоянными сдвигами и долгостроем приводят к тому, что 
проекты устаревают и становятся порой не интересны не только 
мировому научному сообществу, но и нам самим».

Конечно, ученым могут сказать: денег в стране нет, не 
нравится — не берите даже то, что дают. «Но что же, нам тогда 
вообще от космоса отказываться, от создания современных 
источников нейтронов?» — спрашивает президент РАН.

Увы, похоже, все к тому идет. По словам Сергеева, пре-
зидент страны дал указание восстановить финансирование 
научного космоса на должном уровне, но последующие встречи 
на уровне Минфина показали, что, наверное, вряд ли это будет 
сделано. Спрашивается, какой смысл в этих указаниях, если 
чиновники все равно их игнорируют?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРОВАЛ...

ДИСТАНТ БЕЗ ПРОСВЕТА
Учителя оценили рекомендации Минпросвещения 

по организации удаленного обучения

Многие туристы, ринувшиеся по вновь от-
крытым туристическим направлениям, 
сетуют на то, что принимающая сторона 
изолирует их под предлогом якобы положи-
тельного теста на COVID-19, хотя чувствуют 
они себя отлично. Но вот что будет, если 
действительно тяжело заболеть коронави-
русом вдали от дома? Получит ли гражда-
нин другой страны адекватную медпомощь 
на чужбине? И сколько ему потребуется на 
это денег? 

Наш соотечественник Макс, опытный лонгстеер 
(проводящий за рубежом долгое время) и тревел-
блогер, «короны» боялся ровно настолько, чтобы 
в самый разгул вируса в Китае переместиться из 
Поднебесной на индонезийский остров Бали. Пусть 
и почти год спустя, но коварный вирус все же догнал 
россиянина на чужбине, несмотря на то, что тот ис-
правно носил маску:

«Я заболел на Бали, где, казалось бы, все спо-
койно — пальмы, океан, свежий воздух, — рассказы-
вает блогер. — Самое интересное, что месяц назад 
у меня истекла страховка, поэтому за все услуги 
пришлось платить самому».

Резкий упадок сил Максим почувствовал вне-
запно и три дня верил в свойственное русскому 
человеку «само пройдет». Но на 4-й день, когда 
мужчина уже не мог самостоятельно ходить, дру-
зья настояли на том, чтобы отвезти его в местный 
госпиталь. 

«Бали — это как большая деревня. Больницы 
здесь еще не достигли прогресса XXI века, — опи-
сывает местные реалии Макс. — Но выбора не было, 
пришлось ехать».

Первое, что он испытал в балийском медуч-
реждении — безысходность. За сумму около 300 
тысяч индонезийских рупий (примерно 1500 руб.) 

его принял доктор, померил температуру и назначил 
анализы — крови, на COVID-19 и на местную лихо-
радку денге. Анализы обошлись Максиму почти в 
4 млн индонезийских рупий (в пересчете на рубли 
порядка 20 тысяч). От температуры, которая ока-
залась под 40 градусов, вкололи укол и отправили 
домой, пообещав прислать результаты анализов по 
электронной почте.

«От безысходности я рассмеялся и понял, что 
медицинской помощи на Бали ждать бесполезно, 
— говорит Макс. — Анализы пришли, я отправил их 
своей замечательной знакомой в России, которая ра-
ботает в больнице. Она назначила мне лечение и при-
стально следила за моим состоянием онлайн».

Теперь Макс считает своим долгом напомнить 
соотечественникам: уповать на то, что болезнь 
обойдет их стороной, беспечно и бессмысленно. 
Выезжая за рубеж, нужно непременно страховать 
свое здоровье.

Но, как видно из злоключений в Египте украин-
ской пары, не все страховки помогают в действи-
тельно форс-мажорных обстоятельствах. Оксана П. 
из Украины прилетела вместе с мужем в египетскую 
Хургаду еще 7 ноября, сдав, как положено, по при-
лете тест на коронавирус. Два дня супруги спокойно 
отдыхали, а на третий узнали от менеджера своего 
отеля, что у мужа выявлен коронавирус. Мужчину 
переселили в отдельный номер на карантин. При 

этом египетские власти сразу предупредили, что 
улететь ему не дадут, пока результат теста не станет 
отрицательным, независимо от даты окончания тура. 
С тех пор турист сдавал тест трижды, и каждый раз 
ковид подтверждался. Тем временем путевка у пары 
закончилась, а страховка помогла покрыть только 
расходы на номер для изоляции. 

По словам Оксаны, с 21 ноября они с мужем 
живут в номере за свой счет и тесты тоже оплачи-
вают из собственного кармана, а каждый из них с 
учетом выезда медиков в отель стоит $150. Украин-
ское посольство заступаться за своих граждан не 
стало: «Сдавая тест в аэропорту Египта, а не перед 
поездкой, вы осознанно взяли на себя ответствен-
ность за результат».

— Увы, любая поездка во время пандемии — 
это риск, который берет на себя прежде всего сам 
турист, — соглашается сотрудница турфирмы На-
талья. — Если вы все-таки решились куда-то от-
правиться, внимательно изучайте условия въезда, 
выставленные принимающей стороной, и выбирайте 
такую страховку, которая защитит вас от любых 
неожиданностей. Также следует иметь при себе 
деньги на непредвиденные расходы и оперативный 
контакт с представителем своего страховщика. 
Помните и о том, что любые действия по отноше-
нию к вам (изоляция, госпитализация, повторное 
тестирование и пр.) возможны лишь при письменном 

подтверждении положительного результата вашего 
теста на COVID-19, на котором стоит печать и рек-
визиты лаборатории. 

Как же выбрать страховку, способную дей-
ствительно защитить заболевшего вдали от дома 
туриста? 

— На сегодня на рынке туристического страхо-
вания есть два варианта — отдельная страховка, по-
крывающая риск заболевания COVID-19 за рубежом, 
а также комплексные программы, подразумевающие 
оплату медицинских услуг в экстренных и неотлож-
ных случаях, включая коронавирусную инфекцию, 
— пояснили нам в страховой компании. — Какой 
именно комплекс услуг включен в вашу страховку, 
нужно выяснять при приобретении тура, к которому 
эта страховка прилагается. Или непосредственно 
у страховщика, если приобретаете продукт само-
стоятельно. В случае заболевания за границей надо 
первым делом связываться со своей страховой 
компанией, ведь страхование — это не только оплата 
расходов, но и информационное сопровождение: 
где ближайший госпиталь, как и из какого медуч-
реждения лучше вызвать врача и т.д.

По словам страховщиков, так называемая ба-
зовая туристическая страховка включает в себя 
оплату лечения, медицинскую транспортировку, 
посмертную эвакуацию и оплату обратного билета 
в случае, если срок изоляции или госпитализации 
вышел за рамки тура. Дополнительные опции — стра-
хование на случай отмены путешествия, карантина 
в другой стране, а также компенсация расходов на 
дополнительное проживание — можно включить 
по желанию клиента. Также клиент волен увели-
чить сумму покрытия со стандартных 2 000 000 до 
80 000 000 рублей, что, естественно, отразится на 
стоимости его страхового полиса. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Чем оборачивается туристам лечение коронавируса 
за рубежом
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Невежа, отвечающий на 
замечание хамством. 4. Фрагмент снаряда под 
сердцем солдата. 10. Столб в мемориальном 
комплексе. 11. Наглядный идеал для подра-
жания. 13. Орудие пытки, «выпрямляющее» 
позвоночник. 14. Беззаботная жизнь сибарита. 
15. Добавка в розовом йогурте без клубники. 
16. Время, обозначенное на театральном би-
лете. 18. «Слезы моря» из Калининграда. 20. 
Коса, снабженная бензиновым двигателем. 22. 
«Увертюра» танкового сражения. 23. Апарта-
менты «босса» института. 24. Мужская сумка с 
документами и портмоне. 27. Профессия мэтра 
Роше в фильме «Ищите женщину». 30. «Жупел» 
для Ляпкина-Тяпкина и городничего в комедии 
Гоголя. 32. Минус, которого боится торговец. 
34. «Одиночка» для VIP-пациента клиники. 35. 
Самозванец, присвоивший себе власть. 36. 
«Мишень» для белошвейки с ниткой в руке. 38. 
«Электрик» подводного мира. 39. Код товара 
в интернет-магазине. 40. Японское искусство 
создания букетов. 41. Порошок, которым про-
питан коленкор. 42. Вкус «закалившейся» каши. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высокомерие, осуждае-
мое церковью. 2. Дама в устах деревенского 
хама. 3. «Золото», присужденное Парисом 
Афродите. 5. Отчет ученого на страницах жур-
нала. 6. Знак Зодиака родившихся 1 апреля 
шутников. 7. Любое блюдо в меню барина. 8. 
«Звучность» концертного зала. 9. Работник теа-
тра, одевающий актеров. 10. Край, к которому 
прижимается машина. 12. Африканская курица 
в российском птичнике. 17. Сахарная косточка, 
снящаяся бездомной дворняжке. 19. Не тер-
пящая фривольностей цаца. 20. Ресторан для 
непритязательных купцов и мещан. 21. Браток, 
вымогающий деньги с торговцев в лихие 90-е 
годы. 25. «Золотой ключик» домушника. 26. 
Водяные краски для рисования пейзажа. 27. 
Оригинальная идея для безымянной фирмы. 
28. Придание стрижке законченного вида. 
29. Тяжеленный горшок в «тисках» ухвата. 
31. Священник как наставник прихожан. 33. 
Белошвейка среди родственников Арамиса. 
34. «Тропка» на головке девочки с косичками. 
37. «Ягода» лещины. 38. Покров, с которым 
сливается заяц-беляк.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дымоход. 4. Смокинг. 10. Лежанка. 11. Жандарм. 13. Штат. 14. 
Сабо. 15. Контейнер. 16. Азбука. 18. Навага. 20. Позитив. 22. Манометр. 23. Колкость. 
24. Взрывник. 27. Детектор. 30. Канцлер. 32. Плакат. 34. Шахтер. 35. Распутник. 36. 
Сноп. 38. Плут. 39. Классик. 40. Надпись. 41. Масштаб. 42. Прихоть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуршлаг. 2. Обет. 3. Осанка. 5. Модерн. 6. Курс. 7. Гонорар. 8. 
Фантазер. 9. Джойстик. 10. Ламбада. 12. Малахит. 17. Коротышка. 19. Автошкола. 20. 
Пленник. 21. Вальтер. 25. Задаток. 26. Конспект. 27. Дилетант. 28. Обитель. 29. Опос-
сум. 31. Вратарь. 33. Трусца. 34. Шкипер. 37. Плюш. 38. Псих.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ автовыкуп. 

т.: 8-966-077-78-48

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, монеты, 

иконы б/у.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, которые 
вы хотите продать. Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

❑ аттестат об основном 
общем образовании, 
выданный средней школой 
№11 г. Павловский Посад 
р. п. Большие Дворы в 
2012г. на имя Пыльнова 
Анатолия Сергеевича, в 
связи с утерей считать 
недействительным.

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для оформления льготной подписки  
необходимо обязательно передать 

оператору ксерокопию соответствующих 
документов.

Обращаем ваше внимание!  
В целях обеспечения соблюдения мер, направленных 
на предупреждение распространения коронавирусной 
инфекции, при посещении пунктов подписки все под-
писчики (покупатели) обязаны использовать средства 
индивидуальной защиты: маски и перчатки для рук.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Преображенская площадь», на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4 на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям  
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»:  
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 ноября с 8.00 до 20.00, 
обед с 13.00 до 14.00
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Шипиловская»,  
ул. Шипиловская, д. 50, к. 1

27 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, у к/т «Витязь»

28 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4, у ТЦ 
«Марина»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»

c 1-й стр.
Директор Театра сатиры Мамед 
Агаев подтверждает мне, что 
художественный руководитель 
театра последний раз появлял-

ся на работе в четверг. 
— Он приехал поздно вечером, когда 

здесь уже никого не было. Только я и зву-
кооператор, который записал Александра 
Анатольевича — его прощальные слова для 
панихиды Романа Виктюка. Записался и уе-
хал, был совсем недолго. А в понедельник 
он позвонил мне и сообщил, что не очень 
хорошо себя почувствовал. «Температура 
поднялась. Наверное, у меня эта гадость», — 
сказал он. Я, поскольку сам в октябре пере-
болел ковидом, сказал ему, что надо поехать 
в больницу: «Это серьезно». Ну он и поехал. А 
на следующий день к нему приехала супруга. 
Ни о какой реанимации речи нет. 

Так они оказались в 52-й городской боль-
нице, которая имеет репутацию медучреж-
дения, где отлично поставлено дело с лече-
нием ковид-больных. Это подтверждает и 
друг Ширвиндта, директор «Ленкома» Марк 
Варшавер. 

— Там отлично лечат, методика отра-
ботанная. Александр Анатольевич лежит в 

отдельном боксе. Причем в том самом, в 
котором еще недавно лежал я. 

— Просто театральный бокс получа-
ется. Можно табличку вешать. 

— Условия замечательные. Я вот не по-
нимаю, зачем распространять заведомо лож-
ную информацию о реанимации — вранье. Я 
говорил с Александром Анатольевичем по 
телефону. У него форма ковид, можно сказать, 
легкая, значительно легче, чем была у меня. 

— Как он? Вы по телефону почувство-
вали его настроение?

— Да нормальное. Он все шутит. Такой 
уж он человек — шутит в любой ситуации. 

Но самые последние и верные сведения 
у меня все-таки от того, кто сейчас рядом, 
— его жены Натальи Николаевны. Они на-
ходятся в одном блоке, но каждый в своем 
боксе. Общие только душ и туалет. 

— Вот видишь, — говорит она мне по 
телефону, — мы восемь месяцев с ним были 
в напряжении, чтоб только не заразиться, 
наверное, поэтому и не болели. А сейчас 
расслабились и подхватили. 

— Но как? Ведь вы, насколько мне 
известно, все время были на даче, не 
выезжали. 

— Ну нет. Шура в театр иногда ходил, 
и встречи у него были. Видимо, где-то под-
хватил. Когда в понедельник он не очень себя 
хорошо почувствовал, поехал в больницу, 
там ПЦР подтвердил коронавирус. 

— И вы тоже сдали?
— Я, как мне предложили, сразу сказала 

им, что и сдавать тут нечего. У нас летом, 
Мариша, будет 70 лет с первого дня, как мы 
с Шурой познакомились. И с этого самого 
дня мы не расставались. А женаты мы 63 
года. Так что, понятно, что у меня все то же 
самое, что и у него. 

— Правильно, что вы не остались на 
даче — в больнице надежнее. Как папа 
Шура сейчас себя чувствует?

— Да неплохо. Здесь за нами исключи-
тельный уход, такое внимание. Врачи гово-
рят, что если так и дальше пойдет лечение, 
то нас выпишут через недельку. Извини, 
больше не могу говорить — пришли капель-
ницы ставить. 

— Наталья Николаевна, передай-
те ему огромный привет от «МК». И 
действительно, чтоб через недельку 
домой. 

Марина РАЙКИНА.

О ШИРВИНДТЕ — ИЗ ПЕРВЫХ РУК

В Москве прошло первое слу-
шание по делу об избиении 
арбитра Никиты Данчен-
кова экс-футболистом 
Романом Широковым. 
Рассматривался толь-
ко один вопрос: будет 
ли суд проходить в 
особом порядке, о ко-
тором просил Широ-
ков. Заседание было 
формальным, посколь-
ку потерпевшая сторона 
заранее заявила о своем 
несогласии и требовала 
общего порядка рассмотре-
ния дела.  

Роман Широков прибыл к судебному 
участку 105 в Сокольниках за полчаса до слу-
шания, но ни он, ни его адвокат общаться с 
прессой не стали. Адвокат пострадавше-
го арбитра Никиты Данченкова Александр 
Островский, наоборот, был словоохотлив и 
подробно объяснял, почему они по-прежнему 
считают, что случившееся 10 августа на фут-
больном поле — не легкое нанесение вреда 
здоровью, а покушение на убийство.

Островский даже пытался наглядно по-
казать, что если сильно бьешь ногами чело-
века, то можно и убить. К счастью, адвокат, 
в отличие от Широкова, пинал холодный мо-
сковский воздух.

Сторона обвинения продолжает настаи-
вать на неискренности извинений Романа: 
«Было две попытки. Одна в Инстаграме, что мы 
вообще за извинения не считаем. А вторая на 
очной ставке, но и она была неискренней».

Почему неискренней, Островский тоже 
показал наглядно, зачитав наизусть дежурны-
ми фразами, как именно извинялся Широков. 

«Мало того, он на очной 
ставке Никиту оклеветал! 

Сказав, что тот ругался на 
него матом и оскорблял. По-

смотрите на Никиту, он скром-
ный парень, цыпленок просто. У 

него даже в мыслях не было, что на кумира и 
бывшего капитана сборной можно ругаться 
матом», — возмущался Островский.

Причина того, что Широков рассказал про 
оскорбления со стороны Никиты, по мнению 
адвоката, в следующем: его адвокаты пытают-
ся доказать, что конфликт случился на почве 
личной неприязни, а значит, получить более 
легкое наказание.

«Но ни один из наших десяти свидете-
лей это не подтверждает, — рассказывает 
он. — А со стороны Широкова нет ни одного 
свидетеля».

Главный свидетель стороны обвинения — 
это один из вратарей, находившихся на поле, 
который, по словам адвокатов, буквально 
спас Никите жизнь, начав оттаскивать Ши-
рокова от потерявшего ненадолго сознание 
Данченкова.

— А есть ли в списке свидетелей Андрей 
Тихонов? — спросили мы у Артура Рамаза-
нова, второго адвоката Никиты. Бывший 
футболист Андрей Тихонов также играл в 

команде Широкова во время того самого 
любительского турнира, именно он пытался 
остановить Данченкова, когда тот полез за 
красной карточкой Широкову.

— Тихонов допрошен обвинением, — по-
яснил Рамазанов. — Мы с его свидетельства-
ми ознакомлены, там он говорит то же самое, 
что и остальные свидетели.

Сам же Никита, пока его адвокат общался 
на камеры, скромно стоял в сторонке.

— Волнуетесь, Никит? — спрашиваем.
— есть немного. Первый раз такое у меня, 

такой опыт.
— Вы только с адвокатами тут? Роди-

телей нет?
— Да, я решил, что пройду этот путь один. 

Не хочу, чтобы кто-то из близких был тут и 
все это слушал. Тем более я не знаю, можно 
ли им присутствовать в суде сейчас из-за 
эпидемиологической обстановки.

— С Широковым сейчас посмотрели друг 
другу в глаза?

— Мельком увиделись только.
Свидетели на первое слушание вызваны 

не были. Первым делом по плану у стороны 
Данченкова было заявить о своем несогласии 
с особым порядком слушаний, о котором про-
сил Широков. В этом случае процесс проходит 
быстрее, проще и приговор мягче — не более 
двух третей от максимального наказания. Но 
для этого обвиняемый должен признать свою 
вину. Широков это сделал, и пострадавшая 
сторона должна дать свое согласие. А вот с 
этим случилась загвоздка. Островский не-
сколько раз говорил до суда: соглашаться они 
не будут. В итоге суд отказался рассматривать 
дело в особом порядке и объявил общий.

«Итогами сегодняшнего слушания мы 
удовлетворены, все прошло по нашему сце-
нарию», — заявил сразу после окончания за-
седания адвокат пострадавшего арбитра 
Александр Островский.

Роман Широков с адвокатом вышли из 
здания суда в полном молчании и прошество-
вали к автомобилю. Они, вероятно, исходом 
заседания не удовлетворены, но вряд ли рас-
считывали на что-то другое.

Сам же Данченков продолжает настаи-
вать, что пойдет до конца; и дело даже не в 
мести или принципе: «Я просто хочу, чтобы 
перестали так относиться к арбитрам, да и 
вообще к простым людям. Не важно, сколько 
у тебя денег, власти или славы, так ты себя 
вести не имеешь права».

Следующее заседание назначено на 4 де-
кабря. Государственным обвинителем по делу 
назначена Диана Галлиулина, участник про-
цесса по делу актера Михаила ефремова.

Ульяна УРБАН.

ШИРОКОВ УНАСЛЕДОВАЛ

В Москве прошло первое 
судебное заседание 
по делу об избиении 

арбитра экс-футболистом
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В ОДНО КАСАНИЕ
с Сергеем МИКУЛИКОМ

Последняя иллюзия рассеялась — про-
пустивший полторы Лиги чемпионов 
Малком оказался не джокером, а в 
лучшем случае валетом, причем от-
нюдь не козырным.

Когда долгожданный зенитовский дебю-
тант в первый раз получил мяч, его команда 
уже проигрывала (в чем, правда, не было осо-
бой вины бразильца), он бодро вошел с ним 
в штрафную и сделал свой любимый финт с 
резким торможением. Летом одно такое дви-
жение Малкома в финале Кубка России привело 
к победному пенальти, но защитник «Лацио», в 
отличие от своего коллеги из «Химок», зенитов-
цу не поверил, а внятного продолжения атаки 
Малком придумать не смог.

Вторая его встреча с мячом вылилась в 
попытку подставиться под фол — в России 
судья бы с готовностью свистнул, как только 
такой авторитетный игрок собрался упасть, 
здесь же не наш арбитр лишь улыбнулся про 
себя, сразу пошла контратака, закончившаяся 
снятием Кержаковым выхода один на один.

А с третьей попытки Малком уже добил 
мячом до вратаря — и тот был благодарен со-
пернику за легкую разминку, а то застоялся 
немного.

После матча Сергей Семак скажет в за-
щиту Малкома, что тот после очередной своей 
травмы провел еще не так много тренировок с 
командой — что с него взять. А вот визави Сер-
гея Богдановича Симоне Индзаги даже забудет 
напомнить, что Иммобиле, на счастье «Зенита» 
пропускавший игру в Санкт-Петербурге, только-
только вышел из карантина и лишь потому за-
бил всего два мяча. Но и этого «Лацио» за глаза 

хватило, чтобы спокойно держать соперника 
на безопасной дистанции почти весь матч, за 
исключением отрезка между абсолютно не вы-
текавшей из логики игры разовой удачи Дзюбы 
и пенальти от Иммобиле. Ставя ту бесспорную 
точку, английский судья решил пожалеть Бар-
риоса, не дав ему вторую желтую карточку, 
чтобы «Зенит», по инерции, жалобу на него на 
ЭСК не подал с требованием немедленного 
отстранения, лучше пожизненного.

Семак уловил месседж и тут же снял с 
игры колумбийца, попутно начав менять всех, 
кому на выходных добывать очки в Туле — это 
Лига чемпионов для чемпиона российского к 
55-й минуте матча в Риме закончилась, а вот 

розыгрыш РПЛ — он в самом разгаре!
Закончилась вчера Лига и для «Красно-

дара», но новичку такое простительно. По-
допечные Мурада Мусаева словно не знали, 
что делать со сложившейся по ходу ничьей с 
«Севильей»: то ли благоразумно ее удерживать, 
то ли обнаглеть до победы. Выбрали в итоге 
второе — и, как часто в аналогичных случаях 
бывает, не получили и первого. Но если «быки» 
обыграют в следующем туре дома «Ренн», чего 
будет достаточно для встречи весной с Лигой 
европы, значит, репетиция прошла не зря.

И в такой вариант верится почему-то много 
больше, нежели в успех «Зенита» через неделю 
в Брюгге.
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Никита 
Данченков.
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— А с Антониной где 

познакомились?
— Вот здесь, в хостеле, 

где я проживаю. Она в Москву 
приехала из Питера, чтобы сделать паспорт. 
У нее просроченный документ.

— Какие у вас с ней общие 
интересы? 

— Да вообще уже никаких интересов. 
Я уже отказалась от всего этого, когда по-
няла, что дело дрянь. 

— Как она вас увлекла? Она вам 
пообещала что-то или как? 

— Изначально идея Антонины была 
такой: пойти на телеканал, раскрутить 
историю про внебрачную дочь через пиар-
менеджера и получить деньги с телеканала. 
А потом я узнала, что она, оказывается, из 
Глушко эти деньги тянула. 

— Н о в ы же т оже с н и м 
переписывались? 

— Я с Глушко? Нет. 
— Значит, это она от вашего име-

ни. Чуть ли не «папочкой» его там 
называли? 

— Я с Сергеем вообще ни разу не кон-
тактировала. У меня желание перед ним из-
виниться, мне стыдно, что все так вышло. 

— Хорошо, объясните, как все 
вышло?

— Антонина мне сказала, что я очень по-
хожа на Тарзана. И предложила мне сыграть, 
дескать, я их общая дочь. Антонина якобы с 
Тарзаном 20 лет назад три раза переспала, 
а потом они расстались. Сказала: мол, мы 
разыграем все это, у меня знакомые пиар-
менеджеры на телевидении.

— А в какой момент вы поняли, что 
она преступление совершает? 

— Когда с пиар-менеджерами обща-
лись, я поняла, что Антонина уже завра-
лась. И я поняла, что больше не хочу в этом 
участвовать. 

—  Ч т о  А н т о н и н а  о  с е б е 
рассказывала?

— Рассказывала, что с каким-то она 
огромным продюсером работала, что ее 
уважали по всей Москве, ездила на BMW. 
Был у нее то ли салон в Питере, то ли еще 
что-то. В общем, лапшу на уши вешала. 
Кадыровцы у нее там откуда-то, всем угро-
жала, президентскими войсками угрожала, 
даже после задержания в отделении поли-
ции. Все на нее смотрят и говорят: «Тоня, 
заткнись». Я сижу, сопли на кулак наматы-
ваю, а она веселится. Я ей тоже пыталась 
сказать: «Тоня, ты на хрена это сделала? 
Ты дура совсем? Тебе полтос, ты не пони-
мала, что ли?» Она не понимала, что я ей 
говорила: «Тонь, прекращай написывать 
Тарзану, прекрати, ты ненормальная, хватит, 
остановись». А ей весело было, ей смешно 
было, она веселилась.

— Чем именно шантажировали 
Глушко?

— У Антонины якобы были какие-то 
видео с ним 20-летней давности. Якобы 

какие-то оргии. Вот она и стала угрожать 
ему по телефону.

— А вы где-то встречались с пиар-
менеджером, в ресторане? 

— Да, в ресторане «Кавказская 
пленница».

— Она не употребляла ничего? 
— Нет, употреблять она ничего не упо-

требляла, но пила. Редко, но метко. 
— Но вы тоже, я так понимаю, 

выпивали? 
— Да, я немного выпивала шампанско-

го. Но я вела себя, извините, интеллигентно. 
Правила этикета не позволяли в ресторане 
вести себя иначе. А она там кричала на 
весь ресторан. 

— А в конечном итоге она вам что-то 
обещала, какое-то вознаграждение? 

— Пиар-менеджер на одной из встреч 
спросила: «Ты правда дочка Тарзана?» Я 
промолчала, она мне в ответ сказала: «Хо-
рошо, давайте увидимся в пятницу, и ты 
все расскажешь». Я собиралась уже все 
рассказать, чтобы это не пошло на телека-
налы и чтобы Тоня наконец уже прекратила 
этот бред нести. 

А Тоня сказала, что Тарзан раскаива-
ется, сожалеет, не хотел, чтобы так это все 
далеко зашло. Не знаю, она питает иллю-
зию, что он в нее еще влюблен: «Он меня 
еще любит, он будет обо мне помнить». 
— «Тонь, проснись, ты обосралась. Ты не 
видишь, что ли, что на тебя сейчас наденут 
наручники и увезут на нары». 

Как думаете, он категорически настро-
ен? Лично я думаю, что да. Просто прийти 
в ресторан и лично 2 миллиона отдать?! 

Мне 21 год, я и то понимаю. Антонина очень 
алчная. Когда мне сказали про 2 миллиона, 
я такая: «Чего?!!» 

— Вам говорили, что у вас на носу 
родимое пятно, как у Тарзана? 

— Да, родинка. Честно, я даже не знала, 
что у Тарзана есть родинка, это сказала то 
ли Шульженко (девушка, обнародовавшая 
скандальное видео секса с Тарзаном), то ли 
продюсер, когда они меня рассматривали. 
А я Тарзана ни разу не рассматривала. Пост 
Королевой у меня в детском саду висел. Это 
единственное, что я помню. Я думаю, меня 
просто тупо использовали… как она начала 
меня подставлять в этом кабинете, чтобы 
свою попу выгородить. Когда была очная 
ставка, она кричала: «Вот, ты всё говоришь 
неправду…» Меня спросил следователь: «Что 
Антонина хотела от Тарзана?» Я ответила: 
«Корыстные цели преследовала». И тут она 
начала: «Вот, ты не знаешь правду, я хотела 
от него извинений и все такое…» Возможно, 
изначально она и хотела извинений, но в 
голове у нее все равно были деньги. 

«Антонина — жесткая женщина. И ма-
нипулятор — думаю, что Катя попала под ее 
влияние, — добавила Катина мама. — Дочка 
ее побаивалась, было некое психологиче-
ское воздействие. Антонина снималась 
в старых сезонах «Жестоких игр», имела 
связи в мире шоу-бизнеса. И у нее возникла 
идея разыграть спектакль, что Катя якобы 
дочь Тарзана. Когда муж узнал об этой идее, 
то впал в шок. Упрекнул: «Дочь, ну как же 
так?! Мы же твои родители!»

Виктория ЧУМАКОВА, Сергей 
БОРИСОВ, Сусанна СЕРОБЯН.

Екатерина.

«...ХОЧУ ИЗВИНИТЬСЯ 
ПЕРЕД СЕРГЕЕМ»

Антонина.
ВИДЕО   

на сайте 



Хорошее начало дня — это когда просы-
паешься не к завтраку, а к обеду.

Лайфхак.
Если купить на рынке пельмени, вскрыть 
их, выбросить всю начинку и положить туда 
мясо, то получится очень даже ничего.

— Ненавижу эту работу. Не коллектив, а 
сборище приматов. Морды их уже видеть 

не могу.
— А где ты работаешь?
— В обезьяньем питомнике.

Каждое утро просыпаюсь коммунистом, 
потому что люто ненавижу людей, которые 
могут позволить себе не работать.

Интернет как жизнь: смысла нет, а уходить 
не хочется.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Максим Аверин (1975) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ
Марина Вивьен (1925) — актриса, теа-
тральный деятель, искусствовед, дирек-
тор музея Академии русского балета имени 
А.Я.Вагановой
Антон Макарский (1975) — актер театра 
и кино, певец

Рита Ора (1990) — певица, автор песен и 
актриса
Владислав Радимов (1975) — футболист, 
футбольный тренер, заслуженный мастер 
спорта России
Анна Шатилова (1938) — диктор Цен-
трального телевидения, народная артист-
ка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -3…-1°, 
днем в Москве -2…0°. Гололедица; ночью об-
лачно с прояснениями, местами небольшие 

осадки, туман; днем облачно, небольшие 
осадки, местами гололед, ветер ночью 
северо-западный с переходом на южный, 
2–7 м/с, днем южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.24, заход Солнца — 
16.07, долгота дня — 7.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день информации
Международный день сапожника
1925 г. — состоялся первый испытательный 

полет самолета АНТ-4 конструкции 
Туполева 
1956 г. — состоялась премьера художе-
ственного фильма режиссеров Феликса 
Миронера и Марлена Хуциева «Весна на 
Заречной улице», снятого на Одесской 
киностудии 
1962 г. — на мировые киноэкраны вышел 
фильм Майкла Кертица «Касабланка»
1965 г. — Франция стала третьей после 
СССР и США страной, самостоятельно за-
пустившей искусственный спутник Земли 
2003 г. — последний полет сверхзвукового 
пассажирского авиалайнера «Конкорд»

c 1-й стр.
...И про то, как есть у этой са-
мой любви, да и у дружбы, 
свой срок. И про счастье свое 
тоже рассказывает. Про рабо-

ту, которая в действительности его судьба, 
про свои чаянные желания и даже про де-
тей, которых пока нет, но, дай-то Бог, будут. 
А ты слушаешь его и не замечаешь, как 
течет время. А он замечает и вдруг говорит: 
«Все, мне пора». И убегает. А ты еще не-
которое время сидишь, погруженная в 
чу ж ую жизнь, обдумывая ее и 
сопереживая. 
…И вдруг спохватываешься: «А весь ли 
разговор записался на диктофон?» Потому 
что твой такой пронзительно откровенный 
собеседник — Максим Аверин, которому 26 
ноября исполняется 45 лет; и не только тебе 
одной интересно, а что же он за человек и 
как бежит, петляя и создавая замыслова-
тые узоры, ниточка его жизни.

— Макс, как прожили нелегкий год? 
— Все мои друзья переживали за меня, 

боялись, что в пандемию я сойду с ума. Я же 
не могу сидеть просто так!  За последние пят-
надцать лет такого ритма сумасшедшего вдруг 
остановка. Боже мой! А я нашел это время 
таким увлекательным! Я столько всего сделал. 
Разобрал библиотеку, читал, писал какие-то 
видео с чтением. Я сделал спектакль! Мы за 
пандемию в Зуме отрепетировали спектакль и 
потом безболезненно его выпустили. Я молился 
только об одном — чтобы сыграть премьеру, 
чтобы никто не заболел. И, как назло, я после 
премьеры свалился с пневмонией.

— У вас был COVID?
— Нет. Слава Богу, никого не подвел. Пере-

напряжение, видимо. А еще я очень люблю 
сквозняки, мне надо, чтобы было движение 
воздуха. И в итоге я застудился очень силь-
но. Следующий спектакль был через неделю, 
я лечился, капельницы ставил каждый день. 
Встал на ноги и сыграл следующий спектакль. 
Так, короткими перебежками от одной даты к 
другой, и живем. Ты планируешь на полтора, 
на два года вперед. Гастроли в Америке. Боже! 
Как прекрасен этот Нью-Йорк, любимый! От-
мена. Израиль! Отмена. Города все — отмена. 
Моя традиция — 26 ноября, в день рождения, 
играть спектакль. Отмена. И ты думаешь: «Ну 
что же делать?» Ты можешь погоревать три 
минуты. Но ты же не будешь ходить го-ре-вать. 
Все равно приходится принимать эти условия 
и в них не кукситься. Не сдыхать в них. Сейчас 
идут репетиции «Леса» Островского в театре. 
Дата стоит, остается надеяться, что не случится 
новой волны и театр не закроют. А как иначе? 
Иначе ты действительно сойдешь с ума. 

— Четверть зала — приговор? 
— 25 процентов зала — это убыток по всем 

статьям. Я могу выступить и бесплатно, чтобы 
поддержать своих продюсеров, это не вопрос. 
Но аренда, оборудование, службы стоят денег. 
Это не артист себе хапает. Бог с ним, с заработ-
ком! Хотя мы тоже люди и зарабатываем своим 
трудом. Ладно, черт с ним! Элементарные вещи, 
которые нужно оплачивать, — они стоят денег. 
Аренды сумасшедшие! Никто же не снижал 
цену аренды. К тому, что зал заполнен на чет-
верть, надо привыкать… Дальше: сидят люди 
в масках, я понимаю — это необходимость, но 
это съедает полностью реакцию зрителей. Они 
уже заведомо в этой маске, человека пугающей, 
пришли. Еще вопрос: билеты же продаются 
заранее; к моменту, когда сказали про 25 про-
центов, они уже проданы. И как? Стоять на 
входе и говорить: «Извините, вы не проходите 
фейс-контроль. Вы третий по счету». Это все 
условия, которые тебя загоняют в угол. Но, что-
бы не сойти с ума, ты должен говорить: «Ладно, 
и это переживу! И это принимаю, и дальше иду». 
Я не могу не учитывать этих новых законов, 
требований общества. Поэтому я не выступаю 
с громкими заявлениями: «Давайте нам это и 
то!» Нет, нужно пройти и через это. 

— Не произошло за время пандемии 
переоценки ценностей?

— Нет, у меня такого вопроса не может 
возникнуть. У каждого человека свое пред-
назначение. Он следует своей судьбе. Сейчас 
говорить, что я неправильно сделал выбор в 
своей жизни, наверное, смешно. Это будет та-
кое самолюбование, если я сейчас скажу: «Нет, 
я сомневаюсь». Я могу сомневаться в работе, 
когда что-то не спорится, что-то, может, не 
получается. Но сомневаться в способе своего 
существования!.. Я не могу такого позволить. 

— Жизнь так упирается в работу… 
— Я не могу сказать, что она упирается 

только в работу. Но основное наполнение, 
смысл жизни — да, это творчество. Но я не 
сижу и не вою на стенку. Я вернулся к кни-
ге, которую до этого забросил. Я сказки на 
видео читаю. Какие-то фотосессии делаю, 
мы снимали ролики. Мне все это нравится. Я 
стихи свои отдал в журнал. Сначала говорил: 
«Нет-нет!», а потом набрался наглости… Скучно 
человеку живется, когда он сам скучный. Мир 
такой прекрасный и огромный! Я начал сериалы 
смотреть. Обычно меня надолго не хватает, 
а тут пять сезонов отсмотрел с Гленн Клоуз. 
Такая потрясающая артистка! В сериалах все 
снимаются, весь мир. Другой вопрос, что это 
надо делать качественно. Я не понимаю, почему 
русские артисты иногда себе позволяют: «Ну 
сериал, это как бы можно в легкую…» Почему? 
Здесь даже больше палитры для работы. 

— 45 — серьезная дата, подводите 
итоги?

— Ну какие итоги? Я считаю, что я еще по-
дающий надежды. Нет, я искренне это говорю! 
И сама судьба мне делает такие предложения, 
что мне кажется: это круто! Ты же тоже вну-
тренне себе обозначаешь потолки. А вдруг 
дальше не полетишь? Уперся затылочком. А 
оно тебя выше подбрасывает. И новые какие-то 

горизонты… поэтому подводить итоги ранова-
то. Может быть, и хорошо, что все так сейчас 
сложилось. Потому что этот год планировался 
немножко таким… Юбилейный тур, мировое 
турне, и мы должны были 26 ноября сыграть 
500-й спектакль. И я подумал: «Может, Господь 
говорит мне, что не надо никаких дат? Никакого 
подведения итогов? Ты еще кто? Щен! Давай 
дальше работай!». Я так это воспринял. 

— Вы человек радостный изнутри?
— Я знаю, что меня люди за это любят. 

То есть, если я еще начну скулить, они тогда 
скажут: «Ну…» Я для другого! 

— Нести людям «смех и радость» очень 
тяжело, у вас бывают депрессии? 

— У меня никогда не бывает депрессий. 
У меня есть способ это сбрасывать в работу, 
в роли. Мне кажется, что в работе неспокойно 
надо существовать. Невозможно привыкнуть к 
успеху, к тому, что сделано, невозможно этим 
кичиться и носиться с этим. Сделал? Это вче-
ра было. Мне кажется, это правильная черта, 
которую я воспитывал в себе. Ты не можешь из-
менить этот мир, ты можешь только интересно 
существовать в своем деле. 

— Сцена защищает от реальности? 
— Я иногда думаю, что, если бы не профес-

сия, меня бы, наверное, уже не было. Мне 45, и 
это то время, когда розовые очки уже странно 
было бы носить. И я вижу вещи, которые проис-
ходят. Я не обвиняю, Боже упаси, никого, и каж-
дый человек вправе сам свою судьбу вершить. 
Но мое право — оно мое; приоритеты, которые 
я ставил себе в 16 лет, они и остаются. 

Чем больше я видел несостоятельность 
мира, его несовершенство, тем больше уходил 
в работу, которая давала мне кислород. 

— Но должен быть и тот, кто по жизни 
вам сопутствует. Вот как вы один? 

— Я же не в затворничестве живу! У меня 
все есть. Друзья. 

— Вы настолько доверяете друзьям? 
— Конечно. Мой круг состоит именно из 

тех друзей, которым я доверяю. А как без этого 
жить? Я могу спросить вашего совета, но я не 
могу повесить решение на кого-то.

— Где вы, такой известный и для всех 
желанный, вообще находите друзей? 

— Жизнь подкидывает встречи. У кого-то 
когда-то через третье рукопожатие познакоми-
лись, и нам показалось, что это здорово. Этих, 
первоначальных связей уже нет, а тот друг, что 
через третье колено, уже твоим близким стал. 
А кто соединял уже, может, и не друг. 

— Случается, вас бросают друзья? 
— Конечно. Но я одну вещь понял: не бы-

вает вечной дружбы. Как и любви. Не бывает 
вечного ничего. Есть срок. У дружбы есть срок. 
Есть кто-то на всю жизнь, а кто-то на время. Это 
не значит, что он плохой. А просто так получи-
лось. Вот сошлись эти звезды, и было все круто, 
но это не значит, что это на всю жизнь. Я раньше 
так переживал, что какой-то человек исчез из 
жизни, спрашивал себя почему… А потом по-
нял: не надо обвинять человека. Просто время 
вашей любви, дружбы прошло. Так бывает! Надо 
благодарить. Счастливы-то были. 

— Вы хорошо разбираетесь в людях? 
— Не знаю. Я не могу этого сказать. Я, на-

верное, могу почувствовать, кто есть кто, но я 
бы не стал говорить, что я уже заранее знаю. 
Конечно, ошибаешься; может быть, и я кого-то 
разочаровал… Нет, я бы не стал говорить «я 
знаю все»!.. Ничего я не знаю. 

Но по крайней мере я радуюсь, когда мои 
опасения не сбываются. И все-таки несмотря на 
то, что отношения — это сложно, конечно же… 
и ненависть даже иногда возникает… Но я все-
таки верю в друзей, я еще не разочарован. 

«Голое тело на сцене —  
это немножечко морг»
— Ваше творчество меняет людей? 
— Ты особенную энергию ловишь из зала, 

живую реакцию зрителей — а она бывает по-
разительной! На моих глазах было, когда люди 
достаточно жесткие и недобрые даже, они 
в театре вдруг могли заплакать. Театр дает 
эту энергию, когда все другое, запечатленное 
руками режиссера, монтажера, уже тебе не 

принадлежит и ты — участник чужого замысла. 
В театре ты выходишь на сцену — режиссер, 
репетиции, все это где-то там есть, но ты уже 
впереди, в первой шеренге. Расстреливают 
ведь не в шахматном порядке, а вот так…

— На сцене как на расстреле? 
— Когда ты играешь роль, ты же на самом 

деле оголяешься, вытаскиваешь душу свою. 
Это тоже в какой-то момент откровение. Вот я 
играю Чехова «Платонов» — это в достаточной 
мере вовремя свалившаяся на меня роль, даже 
какие-то параллели возникли. Я Чехова никогда 
не играл. Опасался очень. И вдруг я понял, что 
Платонов на данный момент был мне нужен; и 
это работает. Поэтому мне гораздо проще жить 
в своем мире, чтобы не разочаровываться.

— После сцены реальный мир кажется 
скучным, блеклым, не те сюжеты?..

— Нет, у меня как раз все нормально. Как 
в фильме: «А как же билеты в цирк?» — «Цирка 
мне вполне хватает в жизни…».

— Равен театральным страстям? 
— Еще как! 
— Вы замечаете, как меняетесь? 
— Вся эта история с пандемией, она по-

казала человеку, кто он. Как все вокруг зыбко, 
пространно. Человек хватается за какие-то эле-
ментарные вещи, условности: трехкомнатная 
квартира, автомобиль иностранной марки — и 
думает, что это его защитит. Но единственное, 
за что ты можешь хвататься, это спасать свою 
душу. Благодаря самообразованности, которую 
ты всю жизнь себе ставишь как цель: открывать, 
учиться… И конечно же, должны быть какие-то 
сдерживающие рамки. Раньше все-таки это 
было воспитание, боязнь родительского не-
годования, просто порицания общественного. 
Сейчас новое время человека провоцирует: 
делай! все можно! А это опасно. 

— Есть внутренний ценз, ты начинаешь 
отставать от тех, у кого его нет. Обидно...

— У меня никакой обиды и досады нет. 
Зачем? Я такой, кто-то — другой. Для меня 
всегда искусство было, это когда душа, а не 
половые признаки обнаженные. 

— Предлагали участие в спектаклях, 
которые строятся на обнаженке?

— Я был голый на сцене, и ничего в этом 
нет особенного. Но мне режиссер просто объ-
яснял, почему это делается. Это не должно 
быть целью, и мне кажется, что обнажение 
души намного интимнее… А потом, на сцене 
это не очень выразительно смотрится. Зритель 
начинает стыдясь рассматривать причинные 
места. Все это неловко, и как-то хочется побы-
стрее закончить. А потом… никто же не может 
удивить какой-то другой конструкцией. Вот 
сейчас Роман Григорьевич (Виктюк. — Авт.) 
ушел, а ведь его пластический театр не доходил 
до такого никогда, это была красота. Но она 
была завуалирована. Как ни крути, а все-таки 
внутренняя красота — она светится. А когда ты 
видишь голое тело, то это немножечко морг. 

— Морг?
— У меня такое ощущение. Это даже не 

чувство неловкости, брезгливости, а сразу 
смотрится как анатомический театр. Я, по 
крайней мере, пока не видел, чтобы это было 
красиво… В кино это может быть выигрышно за 
счет камерности, интимности, света и работы 

оператора. В театре этого добиться сложно. Я 
не припомню, чтобы что-то подобное заставило 
меня сказать: «Это было круто!». Хотя есть люди, 
которые в этом прекрасно существуют, и я их, 
Боже упаси, в этом нисколько не обвиняю. 

— Вы смотрите себя в кино?
— Только когда мне хочется посмотреть, 

как это сделано, смонтировано, увидеть ре-
зультат. А так я же знаю, что все сделал, что мог. 
Потом, когда смотришь себя, особенно когда 
было давно, думаешь: «Ай, черт! Тут недокру-
тил, тут можно было бы по-другому...»

— Надо сыграть в мюзикле, вы поете.
— Это моя мечта.
— Что мешает?
— В мюзикле предполагаются голосовые 

данные. Мои не для мюзикла. Для музыкально-
го театра — да, что я и делаю в моноспектакле, 
а вот для мюзикла, там все-таки партии. А у 
меня такое «художественное шептание», как я 
называю. Но я люблю это и учусь. Надеюсь, что в 
драматическом театре когда-нибудь сделаю.

— Почему не сейчас?
— Сейчас у меня такой интересный период 

в жизни начался, когда очень много ролей на 
меня падает просто. Сейчас «Лев зимой», тоже 
такой важный этап, потому что 25 лет назад я 
играл в этой пьесе, только другую роль. И одна 
моя подружка, она работала в этом спектакле, 
написала мне: «Видишь, твой принц Джон вы-
рос и стал королем». В спектакле «Лес» я играю 
Несчастливцева. Островский, он так актуален 
на сегодняшний день, и роль эта такая пра-
вильная. А как вытащу «Лес», буду заниматься 
Сирано. И в кино тоже… Папа меня похвалил! 
Он посмотрел «Мосгаз» и сказал: «Знаешь, ты 
совершенно по-другому там существуешь, не 
так, как обычно!». Все же привыкли, что я сразу 
с места в карьер, а тут все очень сдержанно, 
я очень минимально пользуюсь профессио-
нальными штуками, и многие это отметили. Я 
не видел еще. (Смеется.)

«Когда прощался с братом, 
сказал: «Прости меня,  
и я тебя прощаю»
— Дни рождения, они как лакмусовая 

бумажка отношений: есть человек, чьего 
поздравления вы очень ждете и боитесь, 
что его не будет?

— (Пауза.) Самые главные поздравле-
ния, самый первый звонок утром, это было от 
мамы. А теперь мамы нет… А все остальные… 
Я чертовски рад, когда это происходит. Это 
очень приятно от многих людей получать по-
здравления, я еще неделю отвечаю на них. Но 
так, чтобы прямо ах!… Я не могу сказать, что я 
так серьезно отношусь к дням рождения. Я их 
люблю, потому что вечером спектакль, собира-
ются мои друзья из разных стран мира, кто-то 
прилетает из Америки, кто-то из Израиля.

— Вы в свои 45 счастливый человек?
— Да! Счастливый. Как говорится, сча-

стье — это не конечный пункт назначения, это 
способ путешествия. Поэтому мне не нравится, 
когда люди говорят: вот тогда я был счастлив, 
вот потом мы будем счастливы. Сама жизнь — 
самый счастливый подарок, и она от человека 
только зависит. Я не живу прошлым, мне всегда 
так интересно, что впереди. Часто спрашивают: 
«В какое время вы бы вернулись?» Да никуда я 
не вернулся бы! Зачем? Было там хорошо или 
плохо, но там уже без изменений. Зачем же 
мне туда возвращаться? Меня стимулирует 
то, что впереди.

— У людей бывает много поводов быть 
несчастливыми.

— Это тоже зависит от человека. Вот я не 
понимаю, когда люди разводятся. Моя мама 
после развода с папой категорически не хотела 
ни видеться, ничего. Я не понимал почему? Ты 
же была счастлива! Да, пускай это оказалось 
не навсегда. Но ведь было же счастье! Может, 
она ревновала…

— Может, продолжала любить?
— Может быть… Хотя вряд ли. Мама была 

категоричная. Она могла любить просто за-
предельно, но если обрубала концы, то это 
уже все, это навсегда.

— А вы легко смиряетесь, когда теряете 
любовь?

— Ну как же это можно сказать, как? Нет, 
легко не может быть.

— Бывает так, что всю оставшуюся 
жизнь больно?

— В данном случае могу сказать, что есть 
вещи, которые уже притупились. Может, это со 
мной всегда будет жить, не знаю. Мы с братом 
последние годы жизни не были так близки…

— Последние годы жизни?
— У меня умер брат…
— Боже, какое горе…

— Да, поэтому я так смеюсь, когда показы-
вают фотографии мои с племянником и пишут, 
что мы начали заново общаться с братом. Нет. 
Гена умер. 8 марта. Сердце. Даже пятидесяти 
не было. Так получилось. И я даже не вспоми-
наю обиды никакой, я вспоминаю детство, где 
он был самым главным человеком для меня. 
Где он был просто мой герой. И мой проход-
ной билет всюду. Достаточно было сказать, 
мой брат — Гена. И все. Да, так получилось, 
что последние годы мы не могли найти точки 
соприкосновения…

— Вы сейчас очень жалеете об этом?
— Нет. Я не жалею. Все было как было. Он 

не хотел меня принимать. А я не хотел прини-
мать его неприятие. Я когда прощался с ним, 
сказал ему: «Прости меня, и я тебя прощаю». 
Наверное, надо было сказать по-другому… 
Но вы понимаете, сложно человека менять, 
если он не хочет меняться. Если он не слышит 
тебя. Так получилось. Жалеть? Смысл? Другой 
вопрос, что надо стремиться сейчас это успе-
вать, общаться; стремиться протягивать руку 
помощи; перешагивать через собственное 
эго… Кстати, он этого не умел делать. Но тем не 
менее все-таки… А сейчас-то что? Что жалеть? 
Все, пустота.

— У него остались дети?
— Дочь, Полина, уже взрослая, она мо-

лодец, выбрала профессию, такая девочка 
целеустремленная. Учится на стоматолога. Я 
занимаюсь племянником. Он да, маленький, 
13 лет. Замечательный человек.

— Вам, значит, достался ребенок…
— Ну, у него мама есть. Но когда у нас есть 

возможность общаться, мы общаемся. В таких 
ситуациях ты понимаешь, что мы упираемся 
в эту нашу стабильность и думаем, что она 
от чего-то нас защитит. Мы не понимаем, что 
детям нашим ничего этого не надо. Они будут 
строить свою собственную жизнь. Ты соби-
раешь библиотеку, думаешь, ах, это издание 
1800 года, а они скажут, да ну его к черту, давай 
камин разожжем. Не надо их за это осуждать. 
Они сами будут строителями своей жизни.

— Но когда ты оставляешь, ты же по-
лучаешь от этого удовольствие…

— Мне никто ничего не оставлял. Никто. Я 
первое жилье свое приобрел в 40 лет. Я сначала 
всем все сделал, а потом себе. Так забавно, это, 
наверное, наше советское прошлое диктует, 
когда ты хочешь не казаться ущемленным. В 
съемной квартире я говорил, да, это мое жилье! 
Сам там обои клеил…

— Наверное, была уверенность, что все 
себе сделаете. Вы все время шли вверх.

— Я не знаю ни одного человека, который 
бы был уверен, что он все время идет вверх. 
Ты делаешь свое дело. Просто ты к нему от-
носишься страстно, а не как к чему-то про-
ходящему. Для меня спектакль, даже если 
идет третий сезон, он — сегодняшний, для 
меня — событие. А не рутинная работа. По-
тому что, как только я вижу в театре эту уста-
лость — ой, опять играть… — мне становится 
плохо. Для меня вечерний спектакль — это то, 
что страшно заводит и возбуждает. Я правду 
говорю. Эта неизвестность того, что через пять 
минут случится… Третий звонок, открывается 
занавес, и начинается чудо просто на твоих 
глазах. Вот в чем его уникальность. В кино есть 
дубль, в театре-то его нет. Вот почему для меня 
это является таким, скажем так, содрогающе-
вожделенным. И как зритель я обожаю это 
состояние, приходя в театр, и как артист, когда 
нахожусь на сцене.

— Вы ходите в театр как зритель?
— Обязательно. Чтобы самому совершен-

ствоваться. Необходимо каждому артисту.
— Случается к кому-то зависть?
— Я бы не сказал, что это зависть. Это вос-

хищение. Вообще я очень люблю восхищаться. 
Когда я прихожу и получаю волну счастья.

— Бывает, думаете: я бы так не смог.
— Да. Обожаю внука Чарли Чаплина 

Джеймса Тьерре, он приезжает на Чеховские 
фестивали, видел две его постановки, я про-
сто восхищен.

— Горько, когда понимаешь, что ты так 
не можешь?

— Горько? Конечно. Вот я посмотрел фильм 
«Джокер». Я забыл, что я артист, я забыл, что я 
знаю, как кино делается, я сидел и только одна 
мысль: «Этого в моей жизни никогда не будет». 
Но это не значит, что я пошел, напился: ах, не 
будет никогда! Я просто сижу и думаю: «Круто! 
Но, наверное, не мне это будет суждено». Про-
сто осознаешь, насколько же великолепно это 
сделано артистом. Лучшее, что я видел за по-
следнее время. Ощущение, что ты находишься 
с ним в одной больничной палате.

А так я не знаю, зависть это — не зависть, 
но я думаю, что это восхищение.

— А вам часто завидовали?
— Я не знаю.
— Вы не задумывались об этом?
— Нет. Наверное, есть люди, которые меня 

ненавидят, но что я буду на них реагировать. 
Никогда меня не интересовало, кто они.

— За что вас можно ненавидеть?
— Не знаю, за улыбку, например. Но я не 

смотрел по бокам: «Ой, Боже мой, какое место у 
меня, какой рейтинг? Как это я на 149-м месте?» 
Что такое рейтинг? Какое-то субъективное 
мнение. Для меня рейтинг — публика в зале. 
Когда я вижу, что они пришли, что они готовы 
смотреть спектакль. Это хорошие события.

«Я — не собственность. Я — 
твой, но я не собственность»
— Думаете о личной жизни, о детях?
— Я не думал об этом.
— Годы бегут, может быть, наступает 

время определяться?
— Можно определиться с маркой машины, 

цветом обоев, но определяться с рождением 
детей… Мне кажется, это все-таки Божий про-
мысел. По крайней мере, мои попытки при-
вести какие-то отношения к появлению детей 
не состоялись. И я в какой-то момент просто 
перестал гнаться за этим, принял позицию, 
что если это суждено, тому и быть.

— Дай Бог, чтобы было суждено.
— Мне поздно менять мою жизнь. Поздно-

вато уже. Она, конечно, идет вперед и приносит 
новые какие-то свершения. Но тем не менее 
менять ее опору мне не хочется, это единствен-
ное, что меня удовлетворило в этой жизни. 
То, чему я посвятил свою судьбу. И вдруг ска-
зать себе: наверное, надо было по-другому… 
Ну, наверное. Но значит, в другой уже жизни, 
не в этой. Так бывает. Больше всего я верю 
в систему баланса. У меня слишком везучая 
жизнь, я, можно так сказать, счастливчик. Для 
меня Господь многое что сделал — щедро, я 
бы сказал. Другому человеку, многим, одной 
жизни было бы мало столько пережить. Поэтому 
гневить его? Нет! Благодарить.

— Но можно просить.
— Я никогда не прошу. И никогда не про-

сил. Когда мама была, я только одно просил, 
чтобы мама была здорова, а все остальное… 
Не знаю…

— Я расстроила вас этим вопросом?
— Нет, я просто все время тоже задаю себе 

эти вопросы, потому что, конечно же, хочется 
продолжения, но я не могу делать это неесте-
ственно. Я не могу с органайзером сидеть: так, 
в 2021 году мы будем рожать! Нет. Видимо, 
должно произойти что-то. А может, это случится 
в 70 лет? Как у Бельмондо. Я не жужжу, все 
нормально, все может быть, посмотрим.

— Вы — человек тонкий, ранимый…
— Надеюсь.
— С вами не тяжело?
— Со мной?
— Да, людям приходится учитывать 

вашу тонкую кожу…
— Но если они и вынуждены это делать, 

люди же сами выбирают. Я единственно вы-
ступаю за то, что люди, которые со мной, не 
должны задавать вот этого вопроса: «На каком 
я у тебя месте?». На этот вопрос я всегда скажу: 
«Есть жизнь, в которой есть ты, работа, семья, 
и я не делю здесь на первое, второе, третье 
места. Это моя жизнь, и если ты меня любишь, 
ты уважаешь мою жизнь. Как и я, если люблю, 
то признаю: вот твой мир, твоя жизнь, я же лю-
блю все это в тебе, значит, я принимаю это. А 
говорить: «Ты у меня на первом месте!». На что 
другой человек скажет: «А я на втором? Тогда я 
пойду туда, где я буду на первом». И, конечно 
же, если кто-то говорит: «Давай, ты не будешь 
играть в театре…» Ну это же эгоизм…

— Что, и такое говорят?
— Было, конечно, условия ставили… И ты 

сразу понимаешь, что тебя где-то пытаются 
ограничить, как удобно. А это нельзя, это же моя 
жизнь. Я — не собственность. Я — твой, но я не 
собственность. По-разному бывает…

— Удушающая любовь...
— Да.
— Тяжело при такой эмоциональности 

оставаться хозяином положения, себя?
— Не тяжело. Мне гораздо сложнее было 

бы, если бы всего этого не было. Не соответ-
ствовало бы спросу своего жизненного счастья. 
Было бы гораздо сложнее, когда все неудачно, 
не получалось, не было бы ни черта, а сейчас я, 
наоборот, все принимаю и не скулю. Никогда 
не скулю. Для меня лучший выход из любого 
плохого настроения — делать дело. И я делаю. 
Это на самом деле тоже приобретенные вещи. 
В какой-то момент ты начинаешь думать: «О, 
круто! Вот качество, которого в тебе прежде 
не было, и хорошо, что оно появилось». Про-
вел работу над собой. Категоричность во мне 
ушла, потому что раньше все воспринималось 
так категорически. Теперь я уже лояльный че-
ловек, с иронией смотрю на какие-то вещи: 
«Ну ладно, так бывает». И, главное, чтобы не 
было скучно. Судя по тому, как я живу, мне 
скука не грозит.

— О своем театре вы не думаете?
— Ой, Таня! Сейчас обвинят меня… Ко-

нечно, я мечтаю о театре. Мне вообще очень 
нравится заниматься театром, от выставления 
световых приборов до партитуры. Обожаю это 
состояние! Когда дело спорится, команда со-
бирается, две недели до выпуска, десять дней, 
ты только этим и занимаешься — обожаю! Бог 
даст — будет. Я верю.

— Что вы поставите первым 
спектаклем?

— «Ромео и Джульетту».
— Вдруг судьба вашего театра реши-

лась сейчас?
— Может быть.
— Вы пригласите меня на премьеру.
— Хорошо.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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